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Постреферендум:
Общественность 
обсуждает пер-
спективы раз-
вития атомной 
энергетики

Алматинский 
репортаж:
Студенческие 
общежития 
мегаполиса кар-
динально преоб-
разуются

Общество:
Исповедь 
экс-наркомана, 
который теперь 
помогает другим

Стр. 8–9 Стр. 11

МегаПолИС

В алматы по программе 
«Бюджет народного 
участия» поступило 
более шести тысяч 
заявок

оказали 
поддержку

оБЩеСТВо

ЦеНТРалЬНаЯ 
ПлоЩаДЬ

Выявленные  
в новом терминале 
алматинского 
аэропорта недоработки 
устранены

рованного срока – 1 июня 
2024 года, должен был зна-
чительно повысить уровень 
комфорта и обслуживания 
пассажиров. Однако после 
его открытия выявились 
определенные недостатки 
в работе терминала, такие 
как неисправность дренаж-
ной системы, сбой в работе 

эскалаторов, задержки при 
выдаче багажа, трещины в 
стенах и другие.
Ерболат Досаев отметил, 
что эти недостатки вызва-
ли недовольство пассажи-
ров и предложил обсудить 
меры, принимаемые для 
исправления ситуации.
В свою очередь, Серкан 

Каптан подтвердил, что 
аэропорт столкнулся с 
рядом сложностей, кото-
рые требуют комплексного 
подхода для их решения. 
Он сообщил, что ранее 
выявленные недоработки 
внутри нового терминала 
полностью устранены. 
Завершается работа по вос-

становлению дренажной 
системы и подключению 
к городским сетям, про-
водится реконструкция 
внутреннего терминала 
– расширение зоны реги-
страции, залов ожидания 
и зоны выдачи багажа, 
замена телетрапов.

(Окончание на стр. 2)

Аким мегаполиса  
Ерболат Досаев и гене-
ральный директор TAV 
Airports Holding Серкан 
Каптан обсудили текущие 
вопросы деятельности и 
планы по развитию Меж-
дународного аэропорта 
Алматы. Основной темой 
совещания стали пробле-
мы, с которыми столкнул-
ся аэропорт после запуска 
нового международного 
терминала, а также даль-
нейшие меры по улуч-
шению инфраструктуры 
и повышению качества 
обслуживания.
В ходе встречи глава горо-
да подчеркнул, что новый 
терминал, запуск которо-
го был произведен на два 
месяца раньше заплани-

12+

Профилактика с раннего возраста
о новых мерах по борьбе с наркоманией в мегаполисе

Работа над ошибками

6118 обращений было проанали-
зировано экспертными советами, 
созданными при каждом район-
ном акимате. Специалисты оце-
нили поступившие предложения 
на предмет соответствия требо-
ваниям и критериям программы. 
Заявки, оформленные в соответ-
ствии со всеми правилами, полу-
чат одобрение и будут допущены 
к этапу голосования.
В то же время у авторов предло-
жений, направленных на дора-
ботку, будет возможность откор-
ректировать проекты и повторно 
направить на рассмотрение с 10 
по 14 октября включительно.
Уведомление о необходимости 
доработать заявку авторы получат 
на электронный адрес, который 
был указан при регистрации на 
интернет-портале budget.open-
almaty.kz. Проекты, допущенные 
к голосованию, будут опубликова-
ны на странице «Проекты» через 
фильтр «статус».
Консультацию или информацию 
о программе «Бюджет народного 
участия» можно получить в рай-
онных акиматах, а также в Обще-
ственной приемной городского 
акимата Open Almaty по телефону 
224-39-29 (вн. 203).

Анастасия МАЛЫШЕВА

В Алматы состоялся круглый стол «Противодей-
ствие синтетической наркомании: Опыт, вызовы 
и перспективы города». Организатором выступил 
городской Общественный совет при содействии 
научно-практического проекта «Наркостоп».
На мероприятии обсуждались актуальные вопросы 
борьбы с распространением синтетических нарко-
тиков, результаты работы по профилактике нарко-
мании среди молодежи в Алматы, были представ-
лены успешные примеры работы с группами риска, 
программы по повышению осведомленности среди 
молодежи и стратегические инициативы.
Во встрече приняли участие представители компе-
тентных органов, врачи, психологи, руководители 
общественных организаций.
– Эта проблема актуальна и требует глубокого ана-
лиза, всестороннего диалога. Нам нужно объеди-
нить усилия, так как этот вопрос остросоциальный. 
Мы должны уберечь молодежь, наших детей от раз-
рушительного воздействия наркотиков, – отметила 
депутат Сената Парламента Жанна Асанова.

(Окончание на стр. 11)
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до

увеличится доля эколо-
гичного общественного 
транспорта в 2024 году.

70%

центра ПМСП будет 
построено в мегаполи-
се до конца года, также 
предусмотрен капремонт 
12 поликлиник.

государственных школ 
на 3,7 тысячи мест, а также 
10 частных школ на 6,4 
тысячи мест откроют в 
Алматы до конца года.

новых водяных скважин 
введено в эксплуатацию в 
этом году.

4

очередников обеспечено 
жильем в Алматы с начала 
года.

2726

8

6

РАЗВИТИЕ В ЦИФРАХРабота над ошибками

(Окончание. Начало на стр. 1) 
Серкан Каптан также поделился 

планами работы для повышения без-
опасности и комфорта пассажиров, 
которые включают полную рекон-
струкцию левой взлетно-посадоч-
ной полосы, модернизацию перро-
нов и противогололедной площадки, 
обновление парка аэродромного обо-
рудования, решение проблем с дре-
нажной системой.

В ходе совещания также обсужда-
лись вопросы транспортной инфра-
структуры. Определенные сложности 
вызывают проблемы с парковочны-
ми местами и подъездными путя-
ми к аэропорту. В часы пик подъезд 
к аэропорту может занимать до 45 
минут, что требует пересмотра суще-
ствующей прилегающей дорожной 
инфраструктуры. На сегодня открыто 
три парковочные зоны на 551 место. 

В перспективе для решения этой про-
блемы инвестором планируется стро-
ительство многоэтажной парковки на 
тысячу мест.

В завершение встречи стороны 
подтвердили готовность к актив-
ному сотрудничеству и реализации 
необходимых мер для обеспечения 
качественного функционирования 
Международного аэропорта Алматы.

София ОРЛОВА

В едином стиле
Дизайн-код Алматы будет представлен в качестве примера для других городов 

Доставка без задержек
Как работает почтовая система мегаполиса

Наибольший объем посылок 
в Казахстане зарегистрирован 
в мегаполисе. Об этом на бри-
финге в РСК сообщил дирек-
тор алматинского филиала АО 
«Казпочта» Рустем Нуркен. За 
восемь месяцев т.г. было отправ-
лено около 1,1 миллиона почто-
вых отправлений и более одного 
миллиона посылок.

– Мы ведем активную работу в 
тесном сотрудничестве с бизнесом, включая возмож-
ность открытия наших франчайзинговых отделений, в 
настоящее время их уже более 20, за восемь месяцев 
они достигли больших успехов. Мы планируем довести 
это количество до 40 к концу года, – сказал Рустем 
Нуркен.

Он также отметил, что почтовая служба активно 
сотрудничает с крупными компаниями.

– Мы открыли пункты выдачи для Wildberries – семь, 
Ozon – три, Pinduoduo – 30. В связи с интенсивным 
развитием электронной коммерции будем продолжать 
увеличивать количество таких точек, – добавил спикер.

Алматинская почта реализует ряд новых проектов. 
Один из них – «Магазин у дома». Это позволит рас-
положенным в многоквартирных жилых помещениях 
выдавать посылки «Казпочты».

Также было отмечено, что в почтовых услугах усиле-
на автоматизация. 

– «Казпочта» не остается в стороне от передовых тех-
нологий, и за пределами Алматы работает информаци-
онно-логистический центр. Он сортирует посылки по 
Казахстану. Мы начали создание автоматизированной 
машины, которая будет сортировать 10 тысяч посылок 
в час, она планируется к запуску в ближайшее время. 
Был подписан меморандум с японской компанией 
Toshido, которая поставит автоматизированных робо-
тов для ускорения наших фулфилмент-услуг, – сказал 
директор филиала.

Заместитель директора 
филиала АО «Казпочта» Берик 
Кусаинов, в свою очередь, назвал 
ТОП-3 услуг, которыми чаще 
всего пользуются алматинцы.

– Это быстрая доставка ЕМС, 
отправка посылок и писем по 
специальному заказу, – сказал 
Берик Кусаинов.

Также спикеры высказались 
по поводу увеличения числа мошенников, использу-
ющих название АО «Казпочта». Как было отмечено, в 
каждом филиале есть обучающий сектор, где сотруд-
никам и клиентам объясняют, как не стать жертвами 
преступников.

Следует отметить, что Всемирный день почты отме-
чается 9 октября. 

Аружан ТОКТАМЫСОВА
Фото РСК

Данную тему эксперты обсудят на V Международном 
конгрессе архитекторов Archica-2024, который пройдет в 
мегаполисе 11–12 октября.

Представители региональных органов исполнительной 
власти, управлений архитектуры и градостроительства, 
казахстанских экспертных групп по дизайн-коду городов 
поделятся мнением о том, как должны выглядеть города 
будущего, какие элементы урбан-среды важны с точки 
зрения профессионалов и комфорта для жителей. По сло-
вам экспертов, в ходе круглого стола также будут подняты 
проблемы, которые актуальны сегодня для всех городов 
по созданию и улучшению дизайн-кода, а также найдены 
решения, позволяющие сохранить локальную идентич-
ность города и те ценностные установки, на основе кото-
рых опирается разработка дизайн-кода.

– Каждый квадратный метр городского пространства 
должен быть индивидуально спроектирован, в этом 

заключается его суть. Правильно разработанный дизайн-
код помогает городам обрести свой уникальный и гар-
моничный облик с учетом исторических и культурных 
особенностей местности, привлечь туристов, улучшить 
качество жизни горожан. Поэтому его разработка должна 
опираться на долгосрочные цели устойчивого развития 
города, – прокомментировал эксперт Иван Курячий.

Дизайн-код – это свод правил по оформлению и проек-
тированию города, созданию единого стиля. В нем пропи-
сываются рекомендации по цветовой гамме, оформлению 
информационных и рекламных конструкций, таких как 
фасады, вывески, городская навигация, а также вход-
ных групп зданий, озеленения, освещения. В Казахстане 
дизайн-код утвержден в Астане, Алматы и Актобе, в дру-
гих городах этот процесс еще в разработке.

Милана БАРАБАШ

Выше облаков
Алматинское небо станет частью  

мирового рекорда 
Две женщины-пилота из Германии и Бразилии – 

Элли Даннингтон и Лаис Люммертз – совершили 
полет над мегаполисом на воздушном шаре с изобра-
жением флага Казахстана. 

Профессиональные воздухоплаватели таким обра-
зом планируют установить мировой рекорд по коли-
честву стран, где они поднимались в небо на аэроста-
тах.

Элли Даннингтон побывала в более чем ста государ-
ствах и налетала в общей сложности 1570 часов. Она 
единственная женщина в мире, которая выходит на 
мировой рекорд по воздухоплаванию. 

– Казахстан стал 116 страной в моем маршруте, и 
это была одна из самых захватывающих остановок. 
Вид на снежные горы был невероятным. Здесь, в 
Алматы, я ощутила особую теплоту и поддержку, – 
отметила Элли.

Как заявил глава нацкомпании Kazakh Tourism 
Кайрат Садвакасов,  данный полет демонстрирует 
интерес профессиональных аэронавтов к нашей стра-
не. 

 – Участие в мировом рекорде – это возможность 
привлечь внимание к туристическим возможностям 
Казахстана. Алматинская область с ее уникальным 
ландшафтом и природной красотой является идеаль-
ным местом для проведения фестиваля воздушных 
шаров, – сказал он.

Серафим ПИРОГОВ
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МНЕНИЕ

Шаги 
навстречу

Богдан ДЖЕПКА, 
член Общественного совета Алматы:

– В последние годы 
в стране на пробле-
мы людей с особы-
ми потребностями 
стали обращать уси-
ленное внимание, 
что особенно прояв-
ляется в Алматы. В 
Конституции страны 
отражены все права 
и свободы граждан, 
включая людей с ограниченными физиче-
скими возможностями. Главой государства 
была подписана Конвенция прав инвалидов 
- международный документ, где говорится о 
поощрении, защите и обеспечении полного 
осуществления инвалидами своих прав и 
свобод. 

Непосредственно в Алматы создана специ-
альная команда по вопросам доступности, 
которая ведет мониторинг всех объектов по 
городу. По итогам проверок даются необхо-
димые рекомендации. Действует инклюзив-
ный совет под руководством акима города 
Ерболата Досаева. Каждые три месяца глава 
мегаполиса выслушивает наши рекоменда-
ции, что документируется и передается на 
исполнение соответствующим службам. 

В то же время имеется еще ряд вопро-
сов. К примеру, тема реконструкции парка 
Первого Президента, где желательно соз-
дать более широкие условия по доступно-
сти. Изменения нужны для более удобного 
доступа в парк лицам с разной формой 
инвалидности, в том числе незрячим и сла-
бослышащим. Данный вопрос аким города 
взял на свой контроль.

По доступности туристических мест – 
общественные туалеты в каких-то районах 
не отвечают условиям, где-то не продумана 
их входная функция.

Существует проблема посещения концерт-
ных залов, музеев. Новые сооружения отве-
чают условиям, а на других еще есть пробле-
ма по доступности. Вопрос имеет свою спец-
ифику, так как значительная часть объектов 
относится к центральным ведомствам РК.

Многие торгово-развлекательные цен-
тры стараются предусмотреть условия по 
доступности. В кинотеатрах имеется бес-
платный пропуск и специальные туалеты для 
людей с инвалидностью.

Тема доступа в больницы и поликлини-
ки находится под нашим контролем, здесь 
ситуация улучшается – почти везде есть 
входные условия, специальные туалеты. 
Остается только работать с персоналом, 
чтобы они относились с должным внима-
нием к людям с особыми потребностями. В 
аэропорту и на железнодорожных вокзалах 
города есть команды для работы с инвали-
дами, но полноценное обучение с ними не 
проводится.

Пока еще не до конца решен вопрос с 
реабилитационным центром, хотя место под 
строительство уже определено.

В целом по Алматы улучшение есть, но 
было бы целесообразно в каждом районе 
создать мониторинговую группу именно из 
лиц с инвалидностью. Они знают, где троту-
ары сделаны не по СНИПам, из-за чего коля-
сочникам приходится выезжать на дорогу. В 
ряде мест нет условий, чтобы с остановки 
въехать в автобус. Не все надземные пере-
ходы имеют работающие лифты. 

Сейчас ощущается нехватка инватакси, 
хотя по указанию акима города из бюджета 
выделаются значительные средства.

Наконец-то открыт центр раннего вмеша-
тельства для контроля беременных, чтобы 
заблаговременно предотвратить у ребенка 
сложные болезни, такие как аутизм или 
ДЦП. 

Процессы по инклюзии в целом идут, но 
не так быстро, как бы хотелось, имеются 
бюрократические проволочки. Здесь тре-
буются более оперативные и эффективные 
преобразования. 

В одном из торговых центров мега-
полиса состоялась общегородская 
акция «Мобильная общественная 
приемная» с участием заведующей 
Республиканской общественной 
приемной (РОП) партии Amanat 
Алии Садырбаевой. Такие встречи 
в регионах проводятся регулярно 
по мере накопления обращений от 
граждан, причем, зачастую свое 
решение находят вопросы, которые 
откладывались годами. 

– Мобильные общественные при-
емные работают с марта 2022 года. 
За это время они показали свою 
необходимость и доказали эффек-
тивность. Особенна важна работа 
в отдаленных районах страны, где 
жители нередко остаются один на 
один со своими проблемами. Так, 
конечно же, быть не должно. Мы 
помогаем сельчанам поднимать 
волнующие их темы на республи-
канском уровне. Посещаем и мега-
полисы, такие как Алматы, где 
большое население, и люди также 
нуждаются в помощи и поддерж-
ке. Сегодня мы выслушали людей, 
обратившихся с самыми разными 
вопросами. Одни можно решить 
на местном уровне, другие требу-
ют вмешательства на республи-
канском. Для нас важен резуль-
тат, чтобы человеку действитель-
но помогли, – отметила Алия 
Садырбаева. 

По словам председателя алматин-
ского филиала Amanat Станислава 
Канкурова, в числе наиболее 
частых обращений – судебные 
вопросы, проблемы, связанные с 
благоустройством и коммунальным 
хозяйством.

– Выездная общественная прием-
ная проходит у нас ежеквартально. 
В акциях обычно принимают уча-
стие представители более двадцати 
различных государственных орга-
нов, – заявил Станислав Канкуров.

На этот раз поделиться своими 
проблемами пришли около ста 
алматинцев. Например, житель-
ницу Турксибского района Тамару 

Погорелову волнует, когда же, 
наконец, решится вопрос с пеше-
ходным переходом с улицы 
Осипенко на улицу Шацкого.

– К сожалению, пока мы 
вынуждены переходить доро-
гу прямо по железнодорожным 
путям. Особенно страшно за детей. 
У меня племянник уже постра-
дал, – делится алматинка. – Мы 
много куда обращались. В итоге 
нам пообещали сделать навесной 
мост, строительство которого даже 
уже началось, но потом почему-то 
остановилось, а ведь проблему надо 
решать. Это жизненно важно.

Еще одну горожанку, Светлану 
Тачан, тревожит ситуация с разви-
тием детско-юношеского спорта в 
Алматы. А именно то, что в послед-
нее время возникли затруднения 
с финансированием спортивной 
акробатики.

– Мы хотим добиться того, 
чтобы этот вид спорта включили в 
комплексные соревнования, – гово-
рит собеседница. – Кроме того, уже 
два года наши спортсмены не могут 
получить никаких званий, пото-

му что нас не включили в единую 
национальную квалификацию. 
Надеюсь, что благодаря обществен-
ной приемной удастся не только 
поднять проблему, но и решить ее.

Как заверил Станислав Кан-
куров, каждое обращение возьмут 
под контроль.

– Не всегда человеку требу-
ется конкретное участие в реше-
нии проблемного вопроса. Иногда 
нужна только правильная рекомен-
дация, консультация и специали-
сты, которые участвуют в мобиль-
ных общественных приемных. 
Наша задача – дать людям возмож-
ность встретиться с ними напря-
мую, в этом суть акции, – подчер-
кнул Станислав Канкуров.

Напомним, по всем вопросам 
можно обратиться в республикан-
скую общественную приемную 
Amanat по следующим контактам:

call-центр: 8 800 080 4441 
(звонок по Казахстану бесплатный);

WhatsАpp: 8 700 800 4441; 
e-mail: komek@amanatpartiasy.kz

Елена СОКОЛОВА
Фото Самата ХУСАЙНОВА

Решая проблемы 
В Алматы прошло выездное заседание РОП партии Amanat 

В мегаполисе состоялся фестиваль долголетия «Асыл 
қазынам», который стал частью месячника пожилых 
людей. Мероприятие направлено на поддержку стар-
шего поколения. 

– В Алматы в настоящее время действует 15 центров 
активного долголетия. Эта работа осуществляется в 
рамках государственной программы «Активное долго-
летие», целью которой является обеспечение досуга и 
развитие психоэмоционального состояния пожилых 
людей. В рамках месячника пожилых людей в городе 
организованы вечера поэзии, концерты, экскурсии 
и другие мероприятия. Кроме того, в этом году по 
поручению акима мегаполиса была создана рабочая 
программа для пенсионеров «Алтын жас», позволяю-
щая им трудоустраиваться у различных работодателей 
по разным специальностям, – сказал руководитель 
Управления занятости и социальных программ города 
Алматы Бауржан Жаубасов.

В рамках фестиваля долголетия «Асыл қазынам» 
пенсионеры представили выставку своих ручных 
работ, а также самостоятельно организовали высту-
пление с танцами и песнями. Одна из участниц фести-
валя, пенсионерка Майя Базарбаева, поделилась свои-
ми эмоциями.

– Танцы для меня – настоящая радость. Мы собира-
емся вместе, чтобы не только показать, что умеем, но 
и поделиться своим настроением и энергией. Каждый 
раз, когда мы выходим на сцену, чувствуем, как зажи-
гаются наши сердца и оживает дух. Танцы помогают 
забыть о возрасте, ведь в этот момент мы становимся 

молодыми. Очень рада, что в нашем городе проводятся 
такие мероприятия. Это действительно здорово! Это 
дает нам возможность почувствовать себя нужными, 
общаться друг с другом и делиться опытом. Такие ини-
циативы помогают не только развивать наши талан-
ты, но и поддерживать дух единства и дружбы среди 
пожилых людей. Мы все заслуживаем внимания и 
заботы, и такие праздники напоминают нам об этом, – 
рассказала она.

Аружан ТОКТАМЫСОВА
Фото Самата ХУСАЙНОВА

В честь старшего поколения 
В городе продолжается месячник пожилых людей
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6 октября в Казахстане состоялся 
референдум по строительству АЭС. 
Своим волеизъявлением 71,12% 
проголосовавших избирателей под-
держали идею строительства в стра-
не атомной станции. Представители 
экспертного сообщества, ученые, 
общественники уже в контексте 
будущего возведения АЭС обсужда-
ют дальнейшие перспективы разви-
тия атомной энергетики. 

Благодарность Институту 
ядерной физики 

В Институте ядерной физики про-
шла встреча с участием депутата 
маслихата Алматы, члена партии 
Amanat Жандоса Надирова и пред-
ставителя партии «зеленых» Baytaq 
Кайрата Иманалиева.

– Перед референдумом специали-
сты провели большую информаци-
онно-разъяснительную работу. В 
результате граждане сделали свой 
выбор. Итоги референдума показа-
ли, что сознание людей меняется. 
Общество хочет прогресса, а для 
этого сегодня необходимо развивать 
разные виды энергетики, в том числе 
и атомную. Приятно было видеть 
объединение в данном важном вопро-
се всех политических партий. Перед 
нами стояла общая задача – принять 
лучшее решение для благополучного 
будущего, в котором предстоит жить 
не только нам, но и следующим поко-
лениям казахстанцев. Благодарю 
всех экспертов Института ядерной 
физики за предоставленные населе-
нию детальные разъяснения по теме, 
– заявил Жандос Надиров. 

Представители ИЯФ, в свою оче-
редь, отметили, что атомные техно-
логии в сравнении с прежними вре-
менами шагнули далеко вперед и 
продолжают развиваться.

– Действительно, наши специали-
сты сделали очень большое дело, а 
самое главное – постарались разве-
ять все мифы, связанные с атомной 
энергетикой. В своих выступлениях 
мы, конечно же, опирались только 
на факты. Рассказывали об исполь-
зовании мирного атома в разных 
сферах, о его преимуществах, эколо-
гичности и безопасности. Очень мно-
гих беспокоил вопрос захоронения 
отходов, в связи с этим нужно заме-
тить: сегодня это понятие во многом 
уже неактуально. В мире есть техно-
логии, которые позволяют их пере-
рабатывать. 

Во время серии встреч мы охва-
тили множество людей, старались 
донести до них объективную инфор-
мацию, – сказал заместитель гене-
рального директора Института ядер-
ной физики по производству кан-
дидат физико-математических наук 
Евгений Ермаков.

Переходя к теме подготовки 
кадров, эксперт заверил, что соот-

Большое будущее 
Алматинская общественность обсуждает перспективы 

ветствующие специалисты в стране 
есть. 

– К тому же их выпускают сразу 
несколько вузов Казахстана. 
Конечно, если мы планируем разви-
вать индустрию, то эту работу надо 
усилить. Что касается места для 
строительства АЭС, то оно выбра-
но на основе анализа таких важней-
ших факторов, как энергетическая 
развязка, климатические условия и 
многих других. Несомненно, учиты-
вался и тот факт, что сегодня наи-
больший дефицит электроэнергии 
испытывают южные регионы, – под-
черкнул Евгений Ермаков. 

В завершение встречи экспертов 
Института ядерной физики поблаго-
дарил представитель партии Baytaq 
Аскар Иманалиев.

– Все ваши сотрудники продела-
ли, прямо скажем, титаническую 
работу. Как показали итоги рефе-
рендума, казахстанский народ 
положительно относится к раз-
витию атомной энергетики. Наша 
страна – мировой лидер по добыче 
урана. Было бы странно самим не 
использовать то, что нам дала при-
рода. Теперь необходимо применить 
весь мировой опыт в этой области на 
благо государства, – подытожил он.

На пути к энергонезависимости 
На собрании в КазНПУ имени 

Абая присутствовали проректор по 
социальному развитию вуза Максат 
Жакауов, доктор политических 
наук, профессор Жомарт Симтиков, 
кандидат юридических наук Жанель 
Сайлибаева, другие ученые, а также 
студенты. 

Максат Жакауов в своем выступле-
нии отметил, что мирный атом давно 
и успешно используется в мире. 
Кроме того, он указал на то, что 
строительство АЭС создаст большое 
количество рабочих мест, позволит 
развиваться высокотехнологичным 
отраслям, откроет возможности для 
молодого поколения в приобретении 
новых навыков. 

– Необходимо отметить эффектив-
ность и безопасность работы совре-
менных АЭС, которые находятся на 
постоянном контроле международ-
ных организаций. При постройке 
атомной станции будут применять-
ся новейшие технологии, – заявил 
спикер.

Жомарт Симтиков, в свою очередь, 
акцентировал внимание на высокой 
степени организации референдума.

– Волеизъяв-
ление прошло 
в демократиче-
ской и спокой-
ной обстановке. 
У казахстанцев 
было достаточно 
времени ознако-
миться со всеми 
аргументами. В 
СМИ, интернет-

пространстве было опубликовано 
большое количество информации, 
свое видение приводили эксперты, 
лидеры мнений. Этот вопрос очень 
серьезный, от него зависит буду-
щее следующих поколений казах-
станцев. Потребление электроэнер-
гии все растет, поэтому нужен ввод 
новых энергомощностей, – отметил 
Жомарт Симтиков.

По итогам встречи ее участники 
сошлись во мнении, что строитель-
ство АЭС – важный шаг на пути к 
энергетической независимости, эко-
номической стабильности и экологи-
ческой безопасности Казахстана.

Импульс для научного 
прогресса

Сотрудники физико-техническо-
го факультета Казахского нацио-
нального университета имени аль-
Фараби также провели круглый 
стол, на котором обсудили итоги 
референдума.

Мнение людей, теоретически изу-
чивших работу ядерной энергии и 
понимающих больше среднестати-
стического обывателя в вопросах 
использования мирного атома, очень 
ценны для формирования адекват-
ного восприятия в народе. Ученые 
говорили не только о практической 
пользе повсеместного использования 
атомной энергии, но и влиянии само-
го метода выражения общественного 
мнения при помощи референдумов.

– Судьбоносное для народа 
Казахстана решение о целесообраз-
ности строительства АЭС позволит 
идти в ногу со временем и не остать-
ся на задворках научно-техническо-
го процесса. В мире функционирует 
множество станций. Современные 
методики позволяют вторично 
обрабатывать ядерное топливо. 
Технологии хранения и обработки 
радиоактивных элементов совер-
шенствуются, и безопасность с каж-
дым годом улучшается, наука не 
стоит на месте, – отметил академик 
НАН РК, заведующий кафедрой 
теоретической и ядерной физики 
КазНУ Медеу Абишев. 

Как он подчеркнул, сейчас необ-
ходимо заняться выработкой 
Дорожной карты по внедрению ядер-
ной энергии. 

– Эксплуатация мирного атома 
выгодна во многих аспектах, она 
дает мультипликативный эффект 
и вклад во все отрасли науки. 
Соответствующие технологии при-
несут новизну, создадут среду для 
понимания требований времени, 
чтобы по максимуму использовать 
предоставленные возможности, – 
заявил спикер. 

Декан физико-технического 
факультета вуза Нурзада Бейсен зао-
стрила внимание на открывающих-
ся возможностях для выпускников 
соответствующих специальностей в 
контексте подъема интереса в стра-
не к вопросам управления атомной 
энергией. 

– Строи тель-
ство и эксплуата-
ция АЭС требует 
в ы с о к о к в а л и -
фицированных 
с п е ц и а л и с т о в , 
что будет сти-
мулировать раз-
витие знаний и 
и с с л е д о в а н и й 
в области ядер-

ной физики, энергетики, материа-
ловедения и смежных дисциплин. 
Казахстан станет одной из значимых 
стран в сфере атомной энергетики, 
открывая новые возможности для 
международного сотрудничества и 
инвестиций в науку и технологии. 
Совместные исследования с ведущи-
ми мировыми научными центрами, 
участие в международных програм-
мах развития атомной энергетики, 
обмен опытом с другими странами 
позволят Казахстану укрепить свои 
позиции в данной сфере, – сказала 
Нурзада Бейсен. 

Также она указала, что новые 
возможности будут способствовать 
появлению новых технологий и 
инноваций в других сферах эконо-
мики. 

– Например, при использовании 
радиационных технологий в меди-
цине, сельском хозяйстве, промыш-
ленности, что также повысит конку-
рентоспособность страны, – подыто-
жила Нурзада Бейсен. 

Елена СОКОЛОВА, 
Айгуль КОЛУМБЕТОВА, 

Талгат САДЫКОВ
Фото Самата ХУСАЙНОВА и 

Кайрата КОНУСПАЕВА
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ПОСЛАНИЕ

Заполняемость товаров на пол-
ках и разнообразие выбора при 
удаленной покупке свидетель-
ствуют о развитом секторе тор-
говли. По сравнению с 2023 годом 
к 1 сентября текущего года общий 
объем торговли по республике 
увеличился на 5,5%. Значительная 
доля в общем объеме отрасли 
приходится на оптовую торговлю, 
удельный вес которой составляет 
67,2%, удельный вес розничной 
торговли равен 32,4%.

По информации БНС АСПиР 
республики, по Казахстану объем 
оптовой торговли в январе–авгу-
сте 2024 года составил 26 трлн 
403,3 млрд тенге, что равно 
104,7% от уровня аналогичного 
периода прошлого года.

В структуре оптового товаро-
оборота преобладают непродо-
вольственные товары и продукция 
производственно-технического 
назначения (80,2%). Наибольший 
удельный вес в общем объеме 
оптовой торговли республики в 
указанный промежуток 2024 года 
приходится на Алматы (36,6%). 
Далее в группе лидеров: Астана 
(15,8%), Атырауская область 
(15,2%) и Карагандинская область 
(6,2%).

Объем розничной торговли в 
Казахстане в январе–августе 2024 
года достиг 12 трлн 731,9 млрд 
тенге, что на 6,8% больше уровня 
соответствующего периода 2023 
года. При этом розничная реали-
зация товаров торгующими пред-
приятиями увеличилась на 6,9%, 
индивидуальными предпринима-
телями, в том числе торгующими 
на рынках, увеличилась на 6,5% 
по сравнению с январем–авгу-
стом прошлого года.

Начиная с 1 января, оборот от 
розничной реализации товаров 
предприятиями частной формы 
собственности получен в сумме 
11 трлн 482,9 млрд тенге (90,2% 
от общего объема розничной тор-
говли), иностранной формы соб-
ственности 1 трлн 249 млрд тенге 
(9,8%).

На 1 сентября 2024 года объем 

Президент Казахстана Касым-
Жомарт Токаев в Послании 
«Справедливый Казахстан: закон 
и порядок, экономический рост, 
общественный оптимизм» отметил 
необходимость поддержки малого 
и среднего предпринимательства со 
стороны правительства. 

– В рам-
ках исполне-
ния поручения 
Главы государ-
ства Фондом 
«Даму» с начала 
2024 года ока-
зана поддержка 
малым и сред-
ним предприяти-
ям Алматы на 

141,8 млрд тенге. Оказано содей-
ствие 1739 проектам. Из них по 
направлению субсидирования 875 
проектов на сумму 82,7 млрд тенге, 
по направлению гарантирования – 
570 проектов на сумму 21,1 млрд 
тенге. Льготное кредитование полу-
чили 294 проекта на сумму 38 млрд 
тенге, – рассказал заместитель 
директора регионального филиа-
ла фонда по городу Алматы Мурат 
Кайымбаев.    

В ходе пресс-тура по ряду пред-
приятий, получивших такую под-

держку, показаны результаты ока-
занной малому и среднему предпри-
нимательству помощи.

В частности, один из частных мно-
гопрофильных медицинских цен-
тров города получил поддержку в 
оформлении кредита на сумму более 
1 млрд тенге, за счет чего проведены 
строительно-монтажные работы и 
приобретено новейшее медицинское 
оборудование. В медцентре, рабо-
тающем с 2022 года, применяются 
инновационные подходы и помимо 
диагностики имеется стационар, где 
проводят операции на новейшем обо-
рудовании квалифицированные спе-
циалисты, в том числе медики из-за 
рубежа. 

С учетом того, что руководство 
медцентра взяло на себя обязатель-
ство по дополнительному трудо-
устройству жителей Алматы, его 
штат вырос до 120 человек.

Другое предприятие, получив-
шее поддержку, является произво-
дителем пластмассовых изделий, 
используемых в строительстве, и 
ведет работу с 2006 года. Директор 
отдела продаж Жулдыз Абишева 
рассказала, что на объекте работает 
296 сотрудников и предприятие по 
объемам продукции уже занимает 
около 30% на рынке республики. 

Кроме того, продукция поставля-
ется в Кыргызстан, Монголию и 
Россию.

Один из крупнейших производи-
телей сиропов, миксов, топпингов, 
фруктово-ягодного пюре и другой 
продукции получил помощь в целях 
укрепления технической базы. Заем 
предоставлен в рамках программы 
«Единая комплексная программа» 
под 21,75% годовых. При этом из 
заемных средств предприниматель 
оплачивает только 8%.

На заводе трудится более 100 
человек, продумана система скла-
дирования и утилизации ТБО и 
около 40% продукции уходит на 
экспорт.

В настоящее время на новейшем 
оборудовании выпускается более 
150 наименований сиропов, а про-
дукция идет не только на внутрен-
ний рынок, но и поставляется в 
Кыргызстан, Узбекистан, Россию, 
Таджикистан и Азербайджан. 
Годовой объем производства 
составляет 3 млн литров сиропа, 
а мощности позволяют увеличить 
выпуск вдвое.

– Нами поставлена цель – постро-
ить завод в Московской области 
РФ для выпуска своей продукции 
совместно с российскими партнера-

ми, – говорит руководитель по про-
ектам Закир Мухаметов.   

Также в рам-
ках программы 
«Национальный 
проект по раз-
витию предпри-
нимательства на 
2021–2025 годы» 
получило под-
держку на инве-
стиции предпри-
ятие, выпускаю-

щее ирригационное оборудование. 
Благодаря приобретенному обору-
дованию и построенному зданию с 
начала 2024 года завод выпускает 
полиэтиленовые трубы, капельные 
линии, которые активно применяют-
ся в агросекторе. В год производится 
до 126 млн метров капельных труб, 
и продукция идет не только казах-
станским аграриям, но и в страны 
Центральной Азии и Кавказа. 

В общей сложности в Алматы за 
период с 2010 по 2023 годы полу-
чившие поддержку предпринима-
тели создали 14,5 тыс. новых рабо-
чих мест. В бюджет бизнесменами 
уплачено в виде налогов 1242 млрд 
тенге и выпущено продукции на 
16  620  млрд тенге.  

Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Эффективная помощь
Предприятия города получают государственную поддержку

Товары в изобилии
По реализации товаров и услуг Алматы дает треть республиканского объема

товарных запасов торговых пред-
приятий (по отчитавшимся пред-
приятиям) в розничной торговле 
составил 1 трлн 543,8 млрд тенге, 
в днях торговли – 62 дня.

Доля продовольственных това-
ров в общем объеме рознич-
ной торговли составляет 31,9%, 
непродовольственных товаров – 
68,1%. Объем реализации продо-
вольственных товаров по сравне-
нию с прошлым годом увеличил-
ся на 8,7%, непродовольственных 
товаров – на 5,9%.

Наибольший удельный вес в 
общем объеме розничной торгов-
ли республики в январе–августе 
2024 года приходится на Алматы 
(32,1%). Намного меньше пока-
затели у идущих следом Астаны 
(12,9%), Карагандинской (7,6%) 
и Восточно-Казахстанской (5,9%) 
областей.

В Алматы за указанный пери-
од текущего года объем оптовой 
торговли достиг 9 трлн 674,04 
млрд тенге. Преобладают в опто-
вой торговле непродовольствен-
ные товары и товары производ-
ственно-технического назначения 
(76,6%), а доля продовольствен-
ных товаров составила 23,4%. 
Показатель оптовой торговли в 
сравнении с январем–августом 
2023 года вырос на 0,6%. 

В оптовой торговле города 
высока доля малых предприятий 
(74,2%), средних – 20,2%, а круп-
ных – 5,6%.  

Объем реализации в мегаполи-
се товаров и услуг в розничной 
торговле составил 4 трлн 83,721 
млрд тенге (+8%). В розничной 
торговле на непродовольствен-
ные товары и товары производ-
ственно-технического назначения 

пришлось 72,3% (продтовары – 
27,4%). 

Доля малых предприятий в 
группе ведущих розничную тор-
говлю предприятий и индиви-
дуальных предпринимателей 
Алматы составляет 72,3%, сред-
них – 7,9%, а также крупных – 
19,8%.  

Максимальный взнос в обще-
городской показатель оптовой 
торговли сделали: Жетысуский 
(2  трлн 276,92 млрд), Медеу-
ский (2 трлн 198,63 млрд), 
Алмалинский (1 трлн 973,94 млрд), 
Бостандыкский (1 трлн 401,07 
млрд) и Турксибский (703,52 
млрд) районы. Существенно 
отстал от других Наурызбайский 
район – 3,59 млрд тенге.  

В розничной торговле по 
результатам восьми месяцев 
лидирует Бостандыкский район 

(951,7 млрд тенге), а за ним 
следуют Жетысуский (731,73 
млрд), Медеуский (642,33 млрд), 
Алмалинский (565,84 млрд) и 
Ауэзовский (561,81 млрд) райо-
ны. В отстающих Наурызбайский 
район, который внес в общую 
копилку 17,69 млрд тенге.

Независимый эксперт Жума
бай Кусаинов отмечает, что 
в Алматы действует более 40 
торговых рынков, среди кото-
рых половина являются крыты-
ми. Около 30 универсальные, а 
остальные – специализирован-
ные. Наибольшая часть рынков 
сконцентрирована в Алатауском 
районе и здесь же имеется наи-
большее число торговых мест. 
По общим площадям рынков 
самые большие объемы имеют 
торговые места в Алатауском и 
Жетысуском районах.

– Сегодня в Алматы только 
в половине городских районов 
действуют лаборатории ветери-
нарно-санитарной экспертизы. 
В нескольких районах торговые 
рынки не оснащены необходи-
мым холодильным оборудо-
ванием, а также контейнерами. 
Данные факторы оказывают свое 
влияние, с учетом того, что около 
четверти рынков принадлежат 
индивидуальным предпринимате-
лям, а остальные – юридическим 
лицам, – говорит спикер. 

Из общих проблем сектора тор-
говли эксперт отмечает нехватку 
современных форматов торговли, 
несмотря на возрастание удельно-
го веса электронной формы реа-
лизации товаров и услуг. Кроме 
того, остается острым вопрос 
нехватки торговых площадей и 
необходимой инфраструктуры, в 
том числе складских пространств.

Полосу подготовил
Расул БАХАМОВ
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ровью, так как не выделяются 
канцерогенные смолы, но специ-
алистами из Национальной лабо-
ратории имени Лоренса (США) 
определено, что в выделяющем-
ся паре при курении образуются 
токсичные и опасные для здоро-
вья вещества. При нагревании 
аккумулятора устройства кон-
центрация выделяемых канце-
рогенных веществ значительно 

увеличивается, – пояснил замна-
чальника местной полицейской 
службы. 

Он подчеркнул, что борьба с 
незаконным оборотом вейпов 
остается под строгим контролем 
полиции, и эта работа будет про-
должена системно для защиты 
здоровья и безопасности жителей 
Алматы.

Наталья ГЛУШАЕВА

Потерявшиеся 
папы

В городе с начала года в пользу получателей алиментов взыскано  
более 500 млн тенге

Бой подделкам
В мегаполисе изъято более 39 тысяч единиц контрафакта 

Допарились
Свыше 24 тысяч вейпов уничтожено в Алматы

Полицией города ведется работа по 
выявлению и пресечению незакон-
ного оборота некурительных табач-
ных изделий и электронных систем 
потребления. Как отметил на бри-
финге в РСК заме-
ститель началь-
ника Управления 
местной поли-
цейской службы 
Департамента поли-
ции Алматы Айтан 
Елеусизов, при-
нятие новых мер 
является важным 
шагом в защите здо-
ровья населения, особенно молодежи, 
от негативных последствий потребле-
ния табачных изделий и электронных 
сигарет. 

– С 20 июня 2024 года в Алматы было 
возбуждено 23 уголовных дела по фак-
там незаконного оборота вейпов, из 
которых четыре уже рассмотрено в 
суде, и решения вступили в силу. В 
рамках этих дел изъято и уничтожено 
свыше 24 300 устройств для вейпинга, 
– сообщил спикер.

Он разъяснил правовые последствия 
нарушений, связанных с незаконным 
оборотом устройств. 

– Продажа и распространение вей-
пов наказываются штрафом в разме-
ре до 738 тысяч тенге или исправи-
тельными работами. Производство и 
ввоз могут повлечь за собой штраф до 
7,4 млн тенге, исправительные рабо-
ты или лишение свободы до двух лет. 
Более серьезные преступления, такие 
как действия, совершенные группой 
или для извлечения особо крупного 
дохода, караются штрафом до 18,4 млн 
тенге или лишением свободы до пяти 
лет с возможной конфискацией иму-
щества, – пояснил Айтан Елеусизов.

Также он акцентировал внимание на 
теме общественной опасности вейпов 
и их влияния на здоровье. Несмотря 
на популярное мнение о том, что дан-
ные устройства являются якобы менее 
вредной альтернативой курению, 
спикер подчеркнул, что они могут 
вызывать серьезные заболевания лег-
ких и сердца, а также способствуют 
никотиновой зависимости. Кроме 
того, использование одних и тех же 
устройств может стать причиной рас-
пространения инфекций, таких как 
гепатит и туберкулез.

– Стереотипом, побуждающим вей-
перов курить, является то, что якобы 
они не опасны и не несут вред здо-

По итогам девяти 
месяцев т.г. в производ-
стве частных судебных 
исполнителей (ЧСИ) 
находилось 22 688 
исполнительных про-
изводств по алимен-
там, из которых только 
70 реально исполне-
ны, 2879 завершены и 
около тысячи остаются 
проблемными. Об этом 
на брифинге РСК сооб-
щила руководитель 
Департамента юсти-
ции Алматы Балаим 
Кесебаева.

– С начала года в поль-
зу получателей али-
ментов было взыскано 
568 361 752 тенге. В рам-
ках этих мер реализова-
но 37 автотранспортных 
средств и пять объектов 
недвижимости, – отме-
тила Б. Кесебаева.

Выполнение судебных 
решений по алимен-
там часто осложняется 
отсутствием у должни-
ков денежных средств, 
постоянного места рабо-
ты или имущества, на 
которое можно обратить 
взыскание.

Для решения про-
блемы с начала года 
Департаментом юсти-
ции совместно с 
Региональной палатой 
ЧСИ и Центром заня-
тости населения было 
организовано три ярмар-
ки вакансий. Благодаря 
этим мерам 234 должни-
ка были трудоустроены, 
что повысило эффектив-
ность взыскания али-
ментов. 

– Если должник 
отказывается от тру-
доустройства, его ждет 
административная или 
уголовная ответствен-
ность, – заявила спикер.

Одним из нововведе-
ний 2024 года стала про-
грамма «Упрощенное 
производство», направ-
ленная на взыскание 
мелких штрафов и 
долгов. Так, с 20 авгу-
ста штрафы до 20 МРП 
взыскиваются через 
автоматизированную 
систему (ГАИ СИП). Она 
упрощает процесс взы-
скания, исключая уча-
стие ЧСИ, если должник 
соглашается с постанов-
лением.

Глава Департамента 
юстиции также сообщи-
ла о принятых мерах в 
отношении злостных 
алиментщиков.

– За девять меся-
цев текущего года 205 
должников привлече-
ны к административной 
ответственности, из них 
26 – к административ-
ным арестам. Для при-
влечения к уголовной 
ответственности направ-
лено в органы внутрен-
них дел 58 представле-
ний. Пяти должникам 
вынесены приговоры 
судов о привлечении к 
уголовной ответствен-
ности, – рассказа-
ла о мерах наказания 
Балаим Кесебаева. 

Также спикер предста-
вила итоги деятельности 
регистрационной служ-
бы. За отчетный пери-

од было подано 32 036 
заявлений на получение 
государственной услу-
ги «Апостилирование 
официальных доку-
ментов, исходящих от 
государственных орга-
нов и нотариусов РК». 
Из них 546 заявлений 
поступило через систему 
E-Апостиль, а 31 490 – 
через ЦОНы. Всего было 
апостилировано 31 165 
документов: 30 815 – в 
бумажном виде и 350 – 
в электронной форме. 
Алматы занимает первое 
место по количеству ока-
занных государствен-
ных услуг в данной обла-
сти.

З а р е г и с т р и р о в а н о 
161 858 прав на недви-
жимое имущество, что 
на 40% больше, чем за 
аналогичный период 
2023 года. Районными 
РАГС зарегистрировано 
43 928 актов граждан-
ского состояния (+1%).

По итогам оказан-
ных государственных 
услуг взыскано свыше 
57 530 590 тенге госу-
дарственной пошли-
ны. Регистрация актов 
гражданского состоя-
ния увеличилась на 1%, 
количество зарегистри-
рованных случаев смер-
ти возросло на 6,4%, 
рождаемость снизилась 
на 1,7%, число браков 
увеличилось на 3,6%, а 
разводов уменьшилось 
на 3,6%.

Данияр ГУЛАМ

На брифинге РСК руководитель 
Департамента юстиции города 
Балаим Кесебаева, подводя итоги 
работы за девять месяцев 2024 
года, рассказала о фактах изъ-
ятия контрафактной продукции. 
С ее слов, отделом интеллекту-
альных прав департамента про-
ведено 80 внеплановых проверок 
на основании жалоб от физиче-
ских и юридических лиц на неза-
конное использование товарных 
знаков. 

– Проверки проводились на 
рынках, торговых и бизнес-
центрах, а также на складах, 
где продавались контрафакт-
ные товары известных брен-
дов. Среди изъятой продукции: 
аксессуары для мобильных теле-
фонов, одежда, детские товары и 
игрушки, сладости, телевизоры, 
автомобильные запчасти, мотор-
ные масла и прочие товары. В 
результате проверок из неза-
конного оборота было изъято 
39 265 единиц контрафактной 
продукции общей стоимостью 
41 млн 433 тыс. 748 тенге. По 
итогам судебных разбирательств 
нарушителям было наложе-
но штрафов на сумму 5 865 348 
тенге, – проинформировала Б. 
Кесебаева.

С начала года конфисковано 
около 12 000 штук контрафакт-
ной продукции с незаконным 
изображением торговой марки 
WD-40 на сумму 2 870 000 тенге. 
По решению суда виновные 
оштрафованы, а конфискованное 
имущество уничтожено.

Департаментом юстиции про-
ведены не только рейды, но и 
информационные кампании, 
направленные на повышение 
осведомленности населения о 
защите интеллектуальных прав. 
Также внимание было уделено 
созданию условий для масштаб-
ного развития креативной эконо-
мики в стране. 

Осуществлено внедрение новых 
объектов интеллектуальной соб-
ственности по географической 
привязке, которые помогают 
выделять товары, производи-
мые в определенных регионах 
страны, как уникальные. В 2023 
году уже зарегистрированы такие 
товары, как «Тurkistan шоко-
лад», «Тurkistan балмұздақ», 
«Қарағанды балмұздақ», «Чача-
Чача» и знаменитый «Алма-
тинский апорт».

Балаим Кесебаева также сооб-
щила, что в 2024 году в Алматы 
более 13 тыс. человек получи-
ли бесплатную юридическую 
помощь. 

На выполнение этих услуг выде-
лено 371,1 млн тенге, что на 35% 
больше, чем в 2023 году. К октя-
брю текущего года уже израсхо-
довано 279,6 млн тенге. 

В Алматы работает 1010 юри-
стов, действует одна региональ-
ная коллегия адвокатов, 16 юри-
дических консультаций и 48 
адвокатских контор. Кроме того, 
зарегистрировано 15 палат юри-
дических консультантов, куда 
входят 5667 членов. 

Также функционируют 945 
нотариусов. В 2024 году было 
приостановлено действие 10 
нотариальных лицензий, из них 
две – в связи с подачей исков о 
лишении лицензий и шесть – по 
их собственным заявлениям. К 
дисциплинарной ответственности 
привлечено 14 нотариусов.

В области сертификации дея-
тельности юристов и нотариусов 
департаментом проведена провер-
ка 504 кандидатов на юридиче-
скую деятельность, из которых 
59 прошли аттестацию, а 445 не 
получили сертификаты. Из 219 
кандидатов в нотариусы были 
заверены 41 человек, а 178 не 
прошли сертификацию. 

Азат ЗАКИЕВ



ДЕЖУРНЫЙ ПО ГОРОДУ № 86, пятница, 11 октября 2024

7
www.vecher.kz

С начала 2024 года в Алматы было обе-
спечено квадратными метрами 2726 чело-
век, стоящих в очереди на получение ком-
мунального жилья, сообщает Управление 
развития коммунальной инфраструктуры 
города.

По данным на 1 сентября т.г., в очереди на 
жилье числятся 43 448 человек. Среди них:  

  2330 детей-сирот;
  7546 многодетных семей; 
  18 468 представителей социально уязви-

мых слоев населения;
  15 104 сотрудников бюджетных органи-

заций.

За 8 месяцев 2024 года квартирами были 
обеспечены:  

  1080 человек – арендным жильем из 
коммунального жилищного фонда;  

  1348 человек – арендным жильем без 
права выкупа для работающей молодежи;  

  226 человек – жильем по льготным кре-
дитным программам с процентными ставка-
ми 2 и 5%; 

  72 человека – по программе «Алматы 
Жастары».

Кроме того, было выдано 148 жилищных 
сертификатов на общую сумму 169,3 млн 
тенге.

В мае текущего года по улице 
Жарокова началась реконструк-
ция тепловых сетей, но ремонт по 
сей день не завершен. Работами 
занималась подрядная органи-
зация «Мөлдір». Жильцы домов 
обратились с жалобой в компанию 
«Алматинские тепловые сети». 
Тепловики заверили, что ни одна 
многоэтажка в мегаполисе не оста-
нется без отопления.

Обеспокоенность жителей также 
вызывает незавершенный ремонт 
– двор перерыли, остались ямы, 
везде торчат металлические штыри. 
Рабочие оставили после себя даже 
строительные материалы.

– Вместо реконструкции полу-
чился разгром всего двора, трубы 
не проложены. На наши обраще-
ния никто не реагировал, хотя мы 

звонили неоднократно. Приезжали 
комиссии, однако результатов нет, 
– посетовала жительница дома 
Ирина Крылова.

Теперь тепловикам придется 
завершить ремонт своими силами. 
В настоящее время уже проведе-
на оценка – 90% – работ по улице 
завершено. Близлежащие дома под-
ключены к временной системе водо-
снабжения.

– Мы сейчас начинаем работы по 
восстановлению теплоснабжения 
– жители данного квартала будут 
обеспечены теплом в любом случае. 
Параллельно будем заниматься 
уборкой и благоустройством тер-
ритории, – пообещал технический 
директор ТОО «Алматинские тепло-
вые сети» Альжан Темирхан.

Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

За себя и того парня
Тепловики «подчищают хвосты» подрядчиков  

Согласно Закону «О 
жилищных отношениях», 
за все работы, которые 
проводятся внутри дома: 
в подъезде, подвале, на 
крыше, а также за ремонт 
лестниц, лифта должны 
платить собственники квар-
тир и нежилых помещений. 

Общее имущество дома 
принадлежит жильцам на 
правах общей долевой соб-
ственности и неотделимо от 
прав на квартиру или дру-
гую индивидуальную соб-
ственность.

Средства для ремон-
та берут с текущего счета, 
который должен быть у каж-
дого дома. Собственники 
квартир и нежилых поме-
щений обязаны ежемесяч-
но покрывать расходы на 
содержание дома. Суммы 
взносов зависят от площа-
ди квартир либо они могут 
собрать деньги на такой 
ремонт специально.

Как правило, текущий 
ремонт включает: штука-
турно-малярные работы на 
стенах и потолке, обнов-
ление или замену наполь-
ного покрытия, почтовых 
ящиков, ремонт поруч-
ней, перил, входной двери, 
козырька.

Перед работами необхо-
димо организовать общее 
собрание, где жильцы пода-
дут соответствующую заяв-
ку в КСК или ОСИ.

Голосование легитимно 
как при личном участии 
жильцов на собрании, так 
и при письменном опросе. 
Необходимо заручиться 
поддержкой 51% собствен-
ников. 

Протокол и заявку 
составляют в двух экзем-
плярах – для КСК/ОСИ 
и жильцов. Затем нужно 
найти подрядчика, это 
могут сделать как соб-
ственники, так и управля-

ющие. После этого состав-
ляется смета расходов.

Ремонт осуществляют 
бригады или компании, 
которые выбирают жиль-
цы. При этом договор с 
ними подписывают управ-
ляющие: представители 
КСК или ОСИ.

Сумма на ремонт делит-
ся между жильцами – если 
деньги собирают дополни-
тельно, то подход такой же, 
как и при установке раз-
мера расходов на содержа-
ние дома: пропорционально 
площади квартир. Другие 
варианты разбивки – по 
количеству проживающих в 
квартирах или на всех оди-
наково – не работают. Закон 
«О жилищных отношени-
ях»: «Размеры расходов на 
управление и содержание 
дома устанавливают сораз-
мерно доле собственника 
квартиры, нежилого поме-
щения в общем имуществе».

Нормативными актами 
для текущего ремонта в 
подъездах установлен срок 
– пять лет. Однако ограни-
чений нет. При желании 
и наличии денег жильцы 
могут проводить его чаще.

Работы контролируют 
собственники и управля-
ющие, жильцы – в боль-
шей степени. Также имен-
но собственники квартир 
должны подписать акт 
приема-передачи. Этот 
процесс должны контроли-
ровать управляющие.

Кстати, кроме текуще-
го счета, в каждом доме 
должен быть сберегатель-
ный счет на капитальный 
ремонт. Размер взносов 
на него установлен так: 
не меньше 0,005 МРП за 
1 кв. м полезной площа-
ди квартиры, в 2024 году 
– от 18,5  тенге (1 МРП – 
3692  тенге).

Полосу подготовила 
Акерке МЫРЗАГАЛИЕВА

Для этого изымут 15 зе -
мельных участков. Участки 
выкупят по рыночной сто-
имости, а дома снесут. 
Изымаемые участки распо-
ложены в Наурызбайском 
районе от ул. Момышулы до 
границы города.

Ранее вышло постанов-
ление о принудительном 
изъятии 111 участков для 
строительства метро и сноса 
более 70 домов. Все работы 
по выкупу планируют завер-
шить до 31 декабря 2026 
года.

Список адресов земель-
ных участков, подлежащих 
изъятию: мкр. Наурыз, 
ул. Құндызды, 20/1, 14 
(21/3), кв. 1а, 14 (21/3), кв. 
1, 19/3, 19/2, 21/2, мкр. 
Абай, 163, мкр. Абай, с/т 

«Алма», 43, с/т «Кайнар», 
8, с/т «Алма» 48/1, 32, 
с/т «Кайнар», 11, 13, 17, 32.

Согласно информации 
Управления земельных 
отношений, всего в 2024 

году в Алматы планирует-
ся выкупить у собственни-
ков 758 участков. По всем 
вопросам собственники 
могут обратиться по адресу: 
пр. Абая, 90, офис 801.

КСК 
или жильцы?

О финансовом обеспечении ремонта 
квартирных домов 

Дело в трубе
В Алматы заменен трубопровод, эксплуатируемый с 1967 года

В мегаполисе заверше-
ны работы по замене тру-
бопровода, пролегающего 
по проспекту Суюнбая от 
улицы Гаршина до улицы 
Бекмаханова. Протя-
женность участка, которая 
была реконструирована в 
текущем году, составила 
644,5 метра. Замененный 

трубопровод был введен в 
эксплуатацию в 1967 году 
и в настоящее время обе-
спечивает теплом и горячей 
водой три многоквартирных 
жилых и один частный дом. 

Стоит отметить, что в горо-
де в текущем году по поруче-
нию акима Алматы Ерболата 
Досаева реконструируется 

20 км теплосетей. Работы, 
запланированные на межо-
топительный период в шести 
районах Алматы, проводят-
ся согласно утвержденному 
графику. Благоустройство 
участков, где велась рекон-
струкция сетей теплоснаб-
жения, проходит поэтапно 
с учетом погодных условий.

Обеспечили квартирами 
В мегаполисе идет процесс распределения жилья 

Дорога жизни
Как будет проходить пробивка улицы Жубанова
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ТЕАТРАЛЬНАЯ АФИША КОНЦЕРТЫ

Немного волшебства
Два лучших иллю-

зиониста Казахстана 
представят в 

Алматы уникаль-
ное шоу «Иллюзия 

обмана».
Артисты являют-

ся единственными 
обладателями пре-

стижной премии 
Мерлина (аналог 
«Оскара» среди 

иллюзионистов). 
Они уже объездили 

весь Казахстан и покорили сердца более 50 тысяч зрителей. В 
их «рукаве» такие козыри, как: левитация, телепортация, мен-

тализм и эскапизм.
– Вы увидите самую современную магию, доступную на сегод-
няшний день. Все номера сопровождаются искрометным юмо-

ром, который зарядит позитивом на долгое время. Шоу уникаль-
но на всей территории СНГ, а некоторые фокусы иллюзионистов 

не имеют аналогов по всему миру, – отмечают организаторы.
Дата и время: 12 октября, начало в 17.00.

Место: театр «Оркен»  
(ул. Ришата и Муслима Абдуллиных, 38).

«Русла моих рек»
Под таким названием 

проходит вернисаж казах-
станской художницы Дины 

Байтасовой. Через алхи-
мию и мифологию худож-

ница исследует вопросы 
идентичности, духовного 

поиска и трансформации.
Работы Дины 

Байтасовой представляют 
собой визуальный дневник 

ее внутреннего путеше-
ствия, начавшегося 15 лет 

назад. Художница сравнивает человеческую жизнь с рекой: 
постоянно меняющейся, ищущей новые берега и обновляю-

щейся. Ключевыми элементами выставки являются казахстан-
ская, греческая, мировая мифология и природные пейзажи 

Казахстана и Греции.
Дата и время: до 15 октября, с 10.00 до 19.00.

Место: Esentai City (ул. Каппарова, 408).

Экспозиция на ощупь 
Уникальная выставка 

проходит в Алматы. Ее 
особенность в том, что 

на ней представлены 
работы известных фото-

графов, дополненные 
рельефными изобра-
жениями, звуковыми 
описаниями и текста-

ми, выполненными 
шрифтом Брайля. Эти 

тактильные и аудио-
визуальные элементы 

позволят слабовидящим 
и незрячим людям «уви-
деть» фотографии через 

прикосновения и звуки, 
погружаясь в мир образов и историй, переданных через 

мастерство фотографов.
Выставка стирает границы восприятия между людьми с 

нарушениями зрения и зрячими посетителями. Впервые про-
ходящее в Алматы это событие стало важным шагом на пути 

к инклюзивности и демонстрацией того, как современные 
технологии могут объединять людей, несмотря на различия в 

восприятии мира.

Дата и время: до 24 октября, с 10.00 до 19.00.
Место: Центральный выставочный зал  

(ул. Желтоксан, 137).

МАРШРУТ ВЫХОДНОГО ДНЯ

11-12.10
Большая сцена театра 
«ARTиШОК» (ул. Гоголя, 40)

  Спектакль 
«Мушкетеры. Перделер»
Начало в 19.00

11.10
Независимый экспериментальный 
театр «Арт-убежище BUNKER»  
(ул. Досмухамедова, 78а)

  Спектакль «Мечта»
Начало в 20.00

11.10
Республиканский немецкий 
драматический театр  
(ул. Папанина, 70/1)

  Спектакль  
«Маленький король» 
Начало в 18.00

11.10
Казахский национальный 
театр оперы и балета  
имени Абая (ул. Кабанбай 
батыра, 110)

  Концерт Mozart
Начало в 19.00

11.10
Казахская государственная 
филармония им. Жамбыла 
(ул. Калдаякова, 35)

  Концерт  
«Диалог с роялем»
Начало в 19.00

11.10
Джаз-клуб EverJazz  
(ул. Зенкова, 24)

  Sensation – R&B 
and Soul compilation
Начало в 22.00

МАРШРУТ ВЫХОДНОГО ДНЯ

Осенние цветы
В Центральном 

выставочном зале 
Государственного музея 
искусств РК имени 
Абылхана Кастеева 
проходит персональная 
выставка Юлии Эфман 
под названием «Цветы 
– это улыбка Солнца, 
которая дарит радость». 
Экспозиция включает 
15 живописных произ-
ведений, посвященных 

красоте и многообразию цветов. Юлия восхищается их 
бесконечными формами и красками, что вдохновляет ее 
создавать яркие и эмоциональные работы. Эта выставка уже 
пятая по счету в творческой жизни художницы.

На полотнах Юлии Эфман изображены цветы в их есте-
ственной среде – в саду, на природе. Особенно ее вдохнов-
ляет весеннее цветение плодовых деревьев, и она стремится 
передать зрителю красоту этих соцветий. В экспозиции 
также представлен жанр натюрморта, столь любимый мно-
гими ценителями искусства.

Дата и время: ежедневно с 10.00 до 18.00.
Место: Центральный выставочный зал (ул. Желтоксан, 137).

Корнями в историю
В Алматы пройдет открытый фестиваль Tengri El Fest. 

Уникальный этнофестиваль, вдохновленный древней тен-
грианской культурой эпохи Великого Тюркского каганата 
создаст мост между поколениями и предками через сохра-
нение традиций и обычаев.

На фестивале запланирована увлекательная программа по 
знакомству с традиционной тюрко-тенгрианской культурой 
и историей; дегустация блюд национальной кухни кочевых 
народов; выступления тюркских артистов; зрелищные тра-
диционные спортивные соревнования; участие в квестах и 
мастер-классах от известных деятелей науки и культуры, а 
также уникальная атмосфера вечернего LIVE-концерта.

Организаторы предлагают гостям для создания особой 
тематической атмосферы приходить на фестиваль в нацио-
нальных костюмах.

Дата и время: 12 октября с 14.00 до 21.00.
Место: Дом на Барибаева (ул. Барибаева, 36). 
Вход свободный. 

Приглашение к размышлению
В Алматы состоит-

ся премьера спектакля 
«Köleñkeler söyleydi» – это 
эмоциональная и глубокая 
драма, рассказывающая 
о двух братьях, Олжасе и 
Жасике, которые пережи-
вают внутренние кризисы в 
условиях отсутствия откры-
того общения внутри своей 
семьи. Жасик – отличник и 
надежда родителей, закры-

вается в себе, боясь показать свою уязвимость, а его млад-
ший брат Олжас, наоборот, проявляет агрессию и отчаяние, 
которые заметно усиливаются из-за недостатка родитель-
ского внимания. Он находит утешение в виртуальном мире 
компьютерных игр, убегая от реальности, в которой никто 
не понимает его боли и нужд. История Олжаса и Жасика 
– это вызов для зрителей, заставляющий задуматься о важ-
ности общения и поддержки внутри семьи. Спектакль затра-
гивает темы внутреннего одиночества и поиска своего места 
в мире, что делает его актуальным для всех поколений.

– «Köleñkeler söyleydi» – не просто история о семье, это 
приглашение к размышлению о собственных отношениях с 
близкими, о тех тенях, которые могут скрываться за повсед-
невной жизнью. Это возможность взглянуть вглубь себя и 
своего окружения, чтобы найти ответы на вопросы, которые 
часто остаются без внимания, – говорят постановщики.

Дата и время: 12 октября, начало в 19.00.
Место: независимый экспериментальный театр 
«Арт-убежище BUNKER» (ул. Досмухамедова, 78а).

Подготовила Наталья ГЛУШАЕВА

ных мест, с благоприятными 
условиями, – отметил спикер.

Комфортные условия
Современные алматинские 

общежития предоставляют все 
необходимые условия для ком-
фортной жизни студентов. Они 
оснащены просторными ком-
натами, учебными зонами, 
спортивными и культурными 
площадками, библиотеками и 
зонами отдыха. Каждый год про-
водятся мероприятия по обновле-
нию инфраструктуры и улучше-
нию сервиса.

– Помню, как мои старшие 
сестры всегда пугали меня 
общежитиями, когда я собира-
лась поступать в университет. 

Они рассказывали, что в их 
время условия были ужасны-
ми: старые кровати, проблемы 
с отоплением, нехватка удобств. 
Честно говоря, я готовилась к 
худшему, но, когда поступила 
и заселилась в общежитие, уви-
дела совершенно другую карти-
ну! Здесь все в полном поряд-
ке, очень уютно, и жить дей-
ствительно комфортно. Одним 
из самых приятных сюрпризов 
стал быстрый Интернет: в нашем 
общежитии установили новые 
роутеры, и скорость соединения 
просто отличная. Даже вечером, 
когда все студенты подключа-
ются. Сеть работает без пере-
боев. Кроме того, в общежитии 
регулярно проводятся ремонты 

и обновления. Улучшения каса-
ются как общих пространств, 
так и отдельных комнат, это 
позволяет нам полностью сосре-
доточиться на учебе и общении 
с друзьями, – говорит студентка 
КазНУ им. аль-Фараби Индира 
Мухаметжанова. 
Максимальная безопасность

Особое внимание уделяется 
безопасности студентов. Обще-
жития оснащаются современны-
ми системами видеонаблюдения 
и контроля доступа, что обеспе-
чивает высокий уровень защиты 
жильцов. Видеокамеры установ-
лены на всех этажах и в ключе-
вых зонах, в том числе входах и 
выходах из зданий, что позво-

ляет оперативно отслеживать 
любую подозрительную актив-
ность. 

– Когда я заселилась в обще-
житие, первое, что меня пораз-
ило – это строгий контроль на 
входе. Попасть в здание можно 
только по пропуску, посторон-
ние люди не могут просто так 
войти. Это действительно очень 
успокаивает, особенно вечером, 
когда возвращаешься после позд-
них занятий или мероприятий. 
Сотрудники охраны регулярно 
патрулируют территорию, и у 
нас есть возможность обратиться 
к ним в любое время, если воз-
никнет какая-то ситуация, бла-
годаря этому я чувствую себя в 
безопасности, – сказала студент-

Общаги на пятёрку
Места проживания алматинских студентов кардинально преобразуются 

Алматы является ведущим 
молодежным центром 
страны, в крупнейшем 

мегаполисе сосредоточено наи-
большее количество студентов. В 
настоящее время в 35 высших 
учебных заведениях города обу-
чается более 200 тысяч человек, 
свыше 60% которых составляют 
иногородние. Местными властя-
ми проделывается существенная 
работа по созданию дня них ком-
фортных условий, как подчер-
кивается, каждый алматинский 
студент должен обладать местом 
для проживания.

– В Алматы функционируют 
109 студенческих общежитий и 
26 хостелов, в которых прожива-
ет более 39 тыс. студентов. В рам-
ках Дорожной карты программы 
развития Алматы до конца 2025 
года запланировано создание 
12 тысяч койко-мест, а до конца 
2030 года – еще 20 тысяч. В марте 
2023 года для эффективной коор-
динации работы по строительству 
общежитий акиматом совместно с 
Министерством науки и высшего 
образования запущен Проектный 
офис. С момента запуска в него 
обратилось 120 потенциальных 
инвесторов, что говорит о привле-
кательности данного механизма 
поддержки. В прошлом году за 
короткий срок введено 14 объ-
ектов  на 3969 койко-мест. Таким 
образом, плановый показатель 
(две тысячи койко-мест) перевы-
полнен почти в два раза, а дефи-
цит общежитий сокращен c 32,7 
до 28,7 тыс. койко-мест. На сегод-
ня ведутся подготовительные 
работы для запуска 42 объектов 
на 40 608 койко-мест, которые 
планируется ввести в эксплуа-
тацию до 2030 года, – сообщил 
«Вечёрке» руководитель Про-
ектного офиса по строительству 
студенческих общежитий Дамир 
Кутумов.

По его словам, в этом году пла-
нируется ввести 13 объектов на 
5812 койко-мест. В 2025 году пла-
нируется ввод в эксплуатацию 28 
объектов на 34 796 койко-мест. 

– Со стороны Проектного офиса 
ведется информационное осве-
щение по хостелам, гостиницам 
и неликвидным бизнес-центрам 
для обеспечения дополнитель-

ка КазНМУ им. С.Д. Асфендия-
рова Алуа Сарсенова.

По ее словам, также одним из 
плюсов является то, что в обще-
житии регулярно организуются 
различные мероприятия. Эти 
встречи и активности помогают 
студентам лучше узнать друг 
друга, создать дружескую атмос-
феру и наладить контакты. 

– Мы регулярно устраиваем 
вечера настольных игр, кино-
показы и тематические меро-
приятия, где студенты могут 
познакомиться с культурой 
разных стран. В нашем обще-
житии проживают студенты 
различных национальностей: 
казахи, индусы, татары, рус-
ские, корейцы и многие другие. 
Такие мероприятия не только 
предоставляют возможность 
для развлечения, но и значи-
тельно способствуют укрепле-
нию дружеских связей среди 
нас. На тематических вечерах 
мы делимся традициями, обы-
чаями и кулинарными рецепта-
ми своих стран, что позволяет 
каждому из нас лучше понять и 
оценить разнообразие культур. 
Кроме того, мы часто органи-
зовываем спортивные турниры, 
которые помогают поддержи-
вать физическую активность 
и развивают командный дух и 
взаимопомощь, – поделилась 
студентка.

Такой подход позволяет быв-
шим общагам развиваться уже 
в качестве центров студенческой 
активности. 

Аружан ТОКТАМЫСОВА
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На страховой 
случай

Алматинцы за счет ОСМС 
получили медпомощь на десятки 

миллиардов тенге
Ежегодно за счет средств медстрахо-

вания населению проводится несколько 
тысяч операций и других процедур по 
профилям кардиохирургии, нейрохирур-
гии, урологии, травматологии, онкологии 
и хирургии. Врачи могут проводить такую 
работу как в поликлиниках, так и на уровне 
научных центров – в зависимости от слож-

ности. 
– За девять меся-

цев по Алматы в рам-
ках ОСМС проведе-
но более 128 тысяч 
операций на общую 
сумму 79,1 млрд 
тенге. В том числе на 
операции с исполь-
зованием высоких 
технологий фонд 
потратил 14,7 млрд 

тенге. Напомню, что если мы говорим о 
дорогостоящих операциях, то незастрахо-
ванному человеку они могут обойтись в 
несколько миллионов тенге, – сообщил в 
ходе брифинга на площадке Региональной 
службы коммуникаций директор алма-
тинского филиала Фонда медстрахова-
ния Ильяс Мухамеджан.

В прошлом году в Алматы по ОСМС 
было проведено 5200 кардиохирургиче-
ских, 3300 нейрохирургических операций 
и 250 операций по имплантации электро-
магнитного слухового аппарата.

Большим спросом у населения пользу-
ется замена коленных и тазобедренных 
суставов. Например, в 2024 году врачи 
Алматы провели более 3500 таких опера-
ций на сумму 5,2 млрд тенге.

Кроме того, гражданам проведено 83 
трансплантации, в том числе по пере-
садке печени и почек. Проведение одной 
такой операции в среднем может обой-
тись в семь–девять миллионов тенге. И 
это все покрывается пакетом ОСМС.

По словам директора филиала, объем 
медицинских услуг очень обширный 
и они доступны всем застрахованным 
гражданам. Имея статус застрахованного 
в системе ОСМС, люди могут избежать 
лишних расходов на медицину.

Также он отметил, что в настоящее 
время в системе застраховано 1,7 млн 
алматинцев при численности населения 
2,2 млн человек. Незастрахованными счи-
таются еще 503 тысячи горожан (22,8%). 

Анализ показал, что 54% незастра-
хованных – мужчины, 46% – женщины. 
Примечательно, что 40% из них – моло-
дежь в возрасте от 18 до 35 лет. В целом 
значительная часть неохваченных ОСМС 
граждан – это экономически активное 
население, которое по разным причинам 
не производит взносы на свое здоровье.

В Казахстане усилили контроль за эпиде-
миологической ситуацией в связи с преду-
преждением ВОЗ о вспышке новой опасной 
инфекции, вызываемой вирусом Марбург.

– В целях недопущения завоза и рас-
пространения заболевания в республику в 
международных аэропортах осуществля-
ется санитарно-карантинный контроль на 
государственной границе, где проводит-
ся бесконтактная термометрия всех при-
бывающих пассажиров, – отметила глав-
ный государственный санитарный врач 
Казахстана Сархат Бейсенова. 

В Минздраве пояснили, что клиниче-
ские проявления заболевания появляются 
через 2–21 день после заражения. Также в 
ведомстве рекомендовали при посещении 
эндемичных стран соблюдать следующие 
профилактические меры: 

 избегать контактов с инфицированными; 
 остерегаться диких животных, которые 

обитают в африканских джунглях; 
 не употреблять в пищу плохо прожа-

ренное мясо местных животных;
 не посещать пещеры и рудники, где 

обитает большое количество египетских 
летучих мышей – бессимптомных носите-
лей вируса; 

 при появлении признаков заболева-
ния немедленно обращаться за медицин-
ской помощью; 

Механизмы организма
В мегаполисе прошел Первый национальный конгресс специалистов внутренней медицины

Шаги 
жизни

Ортопеды вернули пациентке 
возможность ходить

Врачи в буквальном смысле поставили 
молодую женщину на ноги, решив, казалось 
бы, нерешимую задачу. В Центральную город-
скую клиническую больницу поступила паци-
ентка, которая из-за коксартроза, серьезного 
заболевания тазобедренного сустава, полно-
стью утратила способность ходить. 

– Я обращалась ко многим травматологам 
и ортопедам, но никто не решался взять 
меня на операцию из-за сопутствующих 
заболеваний. Я потеряла надежду, что ког-
да-нибудь снова встану, – делится женщина.

В ЦГКБ ей провели операцию по тоталь-
ному эндопротезированию тазобедренного 
сустава.

– Операция прошла успешно. Мы заме-
нили разрушенный сустав искусственным 
протезом, что позволило полностью устра-
нить боль и вернуть подвижность. Операция 
была выполнена командно с анестезиологом 
Айдыном Рысбеком, – рассказал оперирую-
щий врач Нуржан Нуралы.

Он пояснил, что коксартроз – это дегенера-
тивное заболевание, разрушающее суставной 
хрящ и приводящее к ограничению движе-
ний, сильной боли и инвалидности. 

Комплексный подход
В городе проводят успешные операции детям с ДЦП

Угроза со стороны
Случаев заболевания вирусом Марбург в Алматы не зафиксировано

 соблюдать правила личной гигиены.
Также в Минздраве сообщили, что спе-

цифического лечения и вакцины от этого 
вируса не существует, проводится толь-
ко симптоматическое лечение. Марбург 
– это опасный вирус, относящийся к 
филовирусам. Он передается человеку 
через прямой контакт. Заразиться можно 
через поврежденную кожу или слизистые 

оболочки, также при взаимодействии с 
поверхностями и материалами, такими 
как постельное белье или одежда забо-
левшего.

Основные симптомы заболевания: 
лихорадка, боль в горле и животе, сыпь, 
кровь из носа и глаз. Средний коэффици-
ент летальности заболевания составляет 
порядка 50%.

Ведущие специалисты раз-
ных областей здравоохранения 
Казахстана, Кыргызстана, России, 
Узбекистана, Азербайджана, 
Украины, Грузии, Германии, Турции 
и Швеции встретились для обсуж-
дения путей взаимодействия и 
выработки новых методов в диа-
гностике и лечении. Как отмечает-
ся, человеческий организм пред-
ставляет собой сложный механизм, 
и зачастую одно заболевание вза-
имосвязано с другими, поэтому 
необходим комплексный подход и 
всесторонний взгляд на проблему. 

Подобный масштабный кон-
гресс в Казахстане проходит 

впервые, он объединил на одной 
площадке представителей разных 
направлений медицины: тера-
певтов, врачей общей практики, 
эндокринологов, кардиологов, 
кардиохирургов, реаниматоло-
гов, интервенционистов, нефро-
логов, аллергологов, ревматоло-
гов, пульмонологов, гематологов, 
гастроэнтерологов, эндоскопи-
стов и других. Организаторами 
выступили Министерство здра-
воохранения РК, НИИ кардио-
логии и внутренних болезней, 
Казахская ассоциация специ-
алистов внутренней медицины и 
Казахское научное общество по 

изучению заболеваний кишечника.
Задача форума состоит в инте-

грации современного теоретиче-
ского и практического опыта в 
основных направлениях внутрен-
ней медицины. Участники обсуж-
дают мировые тренды диагности-
ки и лечения, вопросы междис-
циплинарного сотрудничества. 
Конгресс призван стать площад-
кой для консолидации знаний и 
лучших клинических практик, что 
позволит улучшить качество меди-
цинской помощи в стране.

– В условиях стремительного 
развития медицинских технологий 
и глобализации здравоохранения 

важность обмена опытом и знани-
ями становится как никогда акту-
альной. Первый национальный 
конгресс специалистов внутрен-
ней медицины позволит внедрить 
лучшие международные практи-
ки в систему здравоохранения 
Казахстана, улучшить диагностику 
и лечение заболеваний, с кото-
рыми сталкиваются терапевты и 
врачи смежных специальностей, 
– отметил руководитель НИИ кар-
диологии и внутренних болезней 
Алматы Марат Пашимов.

Он добавил, что в настоящее 
время внедряются технологии 
ранней диагностики и болезнь-

модифицирующей терапии в 
лечении многих хронических 
неинфекционных заболеваний. 
На базе НИИ начали функциони-
ровать специализированные цен-
тры по орфанной и эндокринной 
патологиям, диабетической стопе, 
а также центр для больных с вос-
палительными заболеваниями 
кишечника и кабинет нутритивной 
поддержки. Такой подход повы-
шает эффективность терапии и 
улучшает результаты лечения раз-
личных заболеваний внутренних 
органов.

Полосу подготовила 
Наталья ГЛУШАЕВА

Реконструктивные много-
уровневые операции при 
приобретенных пороках 
верхних и нижних конечно-
стей у детей с церебраль-
ным параличом успешно 
проводятся в Алматы трав-
матологами Детской город-
ской клинической больницы 
№ 2. 

– Казахстанские хирурги 
в тесном сотрудничестве с 
зарубежными коллегами 
раз за разом продолжают 
совершенствовать свои 
навыки, обеспечивая высо-
кий уровень лечения и реа-
билитации для маленьких 
пациентов. Это важный шаг 
в обеспечении качествен-
ной медицинской помощи 
детям, нуждающимся в 
особой поддержке специ-
алистов, – отметил директор 
ДГКБ № 2 Алматы Марат 
Рабандияров.

Одной из пациенток воз-
растом всего полтора годи-
ка поставили сложный и 
редкий диагноз «врож-

денный порок развития 
правой нижней конечности, 
гипоплазия костей правой 
голени». Отделы стопы у 
малышки оказались пора-
жены, вместо двух костей 
голени была одна, что 
вызвало сильную дефор-
мацию ноги и требовало 
хирургического вмешатель-
ства. Девочку оперировали 
хирурги Ерлан Садырбалин 
и Улжан Солтанбекова в 
команде с известным рос-

сийским коллегой Андреем 
Кольцовым. 

– Лечение детей с цере-
бральным параличом тре-
бует комплексного подхода. 
При этом важной состав-
ляющей в успешном вос-
становлении ребенка после 
операции играет последую-
щая реабилитация. Только 
совместная работа врачей и 
родителей дает наилучший 
результат, – отметил Ерлан 
Садырбалин.
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КАТАРСИС

(Окончание. Начало на стр. 1) 
Депутат городского мас-

лихата, представительница 
Общественного совета Алматы 
Алтынай Кобеева указала на пути 
совершенствования профилакти-
ки и помощи наркозависимым. 
Так, мегаполис обладает значи-
тельным опытом работы по про-
филактике и борьбе с наркоза-
висимостью среди молодежи. 
В рамках проекта «Наркостоп» 
совместно с Управлением по 
противодействию наркопреступ-
ности Департамента полиции, 
прокуратурой и районными аки-
матами, реализован ряд инициа-
тив, направленных на вовлечение 
молодых людей в профилактиче-
ские мероприятия. 

– За этот год было проведено 
более ста инициатив с охватом 
свыше пяти тысяч человек, вклю-
чая разъяснительные и образо-
вательные встречи с родителя-
ми, школьниками и студентами. 
Также организовано более ста 
акций по закрашиванию граффи-
ти с рекламой наркотиков при 
активном участии волонтеров в 
каждом районе города. Это сви-
детельствует о высокой степени 
вовлеченности молодежи в борь-
бу с этой проблемой, – заявил 
куратор проекта «Наркостоп» 
Нуржан Жакупов.

Развивается система юридиче-
ской помощи для молодежи и 
их семей, находящейся в группе 
риска. В Алматы функциониру-
ют фронт-офисы, целью которых 
является оказание всесторонней 

поддержки и консультирование 
семей, столкнувшихся с данным 
злом.

– Как жители города с самой 
высокой концентрацией молоде-
жи в Казахстане, мы особое вни-
мание уделяем правовым мерам, 
касающимся проблемы наркома-
нии. Было проведено исследова-
ние: «Эффективность профилак-
тики и лечения наркозависимости 
в контексте действующего зако-
нодательства». Мы уверены, что 
это внесет значимый вклад в уси-
ление борьбы с наркоманией на 
уровне страны, – сказал Нуржан 
Жакупов.

По его словам, необходимо 
выработать и внедрить государ-
ственную концепцию националь-
ного воспитания детей, в которой 
будет предусмотрен всесторон-
ний подход.

– Психологи давно утвержда-
ют, что существует так назы-
ваемое «педагогическое окно» 
– период в жизни ребенка, 
когда он особенно восприим-
чив к внешним воздействиям и 
активно усваивает окружающую 
информацию. Именно в этот 
возрастной промежуток закла-
дываются базовые принципы 
морали, нравственности и соци-
альной ответственности. Данная 
концепция, охватывающая воз-
раст от трех до 14 лет, будет 
играть ключевую роль в фор-
мировании прочной основы для 
их будущего. Концепция долж-
на идти через диалог с ребен-
ком. Существующие стандарты, 

направленные на работу с под-
ростками от 14 лет, недоста-
точны для эффективной профи-
лактики девиантного поведения, 
поскольку ключевые основы для 
устойчивого и социально при-
емлемого поведения закладыва-
ются в более раннем возрасте, 
– отметил спикер.

Данное предложение вызвало 
поддержку участников круглого 
стола. 

Руководитель Департамента 
полиции города Арыстангани 
Заппаров сообщил, что с начала 
года в Алматы было выявлено 
530 правонарушений, связанных 
с незаконным оборотом нарко-
тиков. Изъято более 326 кг неза-
конного зелья, из которых 50 кг 

составляют синтетические нарко-
тики. 

– Наркопреступность – это 
серьезная проблема нашего 
общества, из-за которой постра-
дало множество граждан. С каж-
дым годом количество наркопре-
ступлений увеличивается, а пре-
ступники совершенствуют свои 
методы укрытия. С начала года 
оперативные подразделения лик-
видировали 14 лабораторий по 
производству синтетических нар-
котиков и арестовали 74 нарко-
зависимых. Кроме того, мы обна-
ружили и уничтожили 9186 граф-
фити, содержащих информацию 
о распространении наркотиков. 
Выявлено и заблокировано 415 
интернет-сайтов, занимающихся 

рекламой и распространением 
наркотиков, – сказал Арыстангани 
Заппаров. 

По данным ДП, помимо опе-
ративно-розыскных мероприятий 
ведется работа по профилакти-
ке наркомании и формированию 
общественного иммунитета к 
наркотикам. В сотрудничестве с 
органами исполнительной вла-
сти в учебных заведениях города 
проведено 551 профилактическое 
мероприятие. В общественных 
местах транслируются социаль-
ные видеоролики, в том числе 
на 42 мониторах восьми станций 
метро, с указанием анонимных 
номеров доверия.

Наталья ГЛУШАЕВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Профилактика с раннего возраста

Бывший наркозависимый, а ныне один 
из руководителей реабилитацион-
ной клиники Касымбек Кайсенов в 

эксклюзивном интервью корреспонденту 
«Вечерний Алматы» рассказал свою исто-
рию, поведал, что именно ему позволило 
стать совершенно другим человеком.   

– Я родился в Таразе, там и учился. 
Воспитывался и рос в приличной семье. 
Отец, мать, три старшие сестры всегда 
обо мне заботились. Родители дали мне 
прекрасное воспитание, прививали пра-
вильные ценности в жизни. Я ни в чем не 
нуждался, – говорит наш собеседник. 

Наркотики (марихуану) он попробовал 
первый раз в восьмом классе. Курение 
анаши стало неотъемлемой частью жизни 
юноши. Встречи с друзьями и вечеринки не 
проходили без этого. Зависимость насту-
пила быстро… Касымбек начал постоянно 
искать деньги на зелье. 

К 16-17 годам парень познакомился и с 
амфетамином. 

– Это были маленькие розовые таблет-
ки, они назывались «евро». Знаете, я 
никогда не отказывался попробовать что-
то новое, мне всегда было интересно. 
Амфетамин вызывал нереальную эйфо-
рию, чувствовал себя на высоте! Мне 
казалось, что под его влиянием я был спо-
собен на все. Вскоре начал употреблять и 
метамфетамин в виде порошка. Мне его 
предложили друзья, каждая доза давала 
кайф, нам было весело: клубы, гулянки, 
всякие сходняки на квартирах, – говорит 
Касымбек.

Воронка все затягивалась, сидящего в 
парне наркотического «дракона» прежние 
виды зелья уже не удовлетворяли. Настал 
черед инъекционного употребления.

– Как-то я в очередной раз дал денег на 
порошок, который друг смешал с раство-
ром и предложил мне шприц. Решился 
не сразу, понимая, что это уже точно 
красная линия. Но все же попробовал. 
После первого же укола – в мышцу – испы-
тал невиданное ранее чувство, и уже не 

Как победить дракона 
Исповедь алматинского экс-наркомана, который теперь помогает другим  

задумывался о последствиях, – рассказал 
Касымбек Кайсенов.

В 18 лет молодой человек отправился 
в армию. Во время службы он также не 
обходился без наркотиков, курил гашиш. 
После демобилизации друзья сразу же 
предложили ему уколоться, и он, не разду-
мывая, согласился. Парень теперь решил-
ся на внутривенный способ введения нар-
котиков… 

Касымбек не замечал, как его жизнь 
начала разрушаться. Наивно полагал, что 
сможет в любой момент остановиться.  

– Те десять лет, что я делал внутривен-
ные уколы и употреблял «синтетику», при-
вели к потере всех ценностей и убеждений, 
обману, воровству, и окончательному раз-
рушению отношений с семьей и друзьями. 
Родители пытались помочь, направляли в 
различные клиники, но это не приносило 
результатов, – вспоминает Касымбек.

В конечном итоге «очередная жертва 
наркозависимости» остался один, без под-
держки близких, которые от него отказа-
лись. Также наркотики нанесли вред здо-
ровью мужчины: потеря веса, различные 
заболевания и разрушенная психика. 

– Именно синтетические наркотики, 
такие как «скорость», мефедрон загна-
ли меня «под плинтус». Я перечеркнул 
все и всех в своей жизни, даже наличие 
собственных детей не остановило меня, 
вещества были важнее всего на свете, – 
признается мужчина.

Он стал рабом своей зависимости и ниче-
го не мог с этим поделать. Естественно, на 
наркотики уходило много средств.

– Даже не думал о том, что положить 
в холодильник, купить что-то детям или 
дать деньги жене. На уме было только 

одно: купить наркотик. Это было страшно, 
– отметил Кайсенов.

Он скитался по различным квартирам, 
пока однажды не понял, что окончательно 
устал от такой жизни.

– После очередного укола я заплакал. 
Рядом со мной была девушка, она спроси-
ла: «Что случилось?» Ответил, что очень 
утомился, хочу домой, желаю увидеть 
родителей, детей, нормально поесть, схо-
дить в душ, лечь в свою кровать. Моя 
жизнь покатилась ко всем чертям. У меня 
не было ничего, кроме мыслей о том, как 
достать дозу, – признается Касымбек.

Все его родственники, кроме старшей 
сестры отказывались разговаривать с 
ним. Когда Касымбек написал ей SMS-
сообщение о том, что хочет вернуться 
домой, сестра ответила, что: «Мы примем 
тебя только после того, как ты пройдешь 
лечение в реабилитационном центре».   

– Не обошлось без сложностей, я много 
раз хотел сбежать с клиники, испытывал 
сильную ломку. У меня было бешеное 
желание принять дозу, но благодаря спе-
циалистам остался и начал менять свою 
жизнь, – отметил он.

Лечение продолжалось 13 месяцев. По 
словам Касымбека, даже когда у него 
появилась возможность покинуть клинику, 
он не уходил, так как боялся вернуться к 
прежней жизни.

– Наркотики принесли мне очень много 
боли. Когда я, наконец, вышел с реаби-
литационного центра, желание их упо-
требить все-равно оставалось, знаете 
ли. Настолько сильна эта зависимость. Я 
начал посещать группы анонимных нар-
команов в нашем городе, анализировал 

свое состояние. Именно это и помогло мне 
выстоять, – говорит Касымбек. 

Позже Касымбеку Кайсенову предложи-
ли поработать в клинике. Теперь он сам 
помогает другим бывшим наркоманам, 
является заместителем директора реа-
билитационного центра, возглавляет его 
мотивационный отдел. Два высших обра-
зования – юридическое и психологическое 
– наконец, нашли свое применение. 

Как отмечает наш собеседник, очень 
многое в реабилитации зависит от каче-
ства лечения и должного подхода к паци-
ентам.  

– Уверен что понимание, проявление 
тепла и заботы к людям способствует 
эффективному процессу выздоровления. 
Почему? Потому что зависимый человек 
везде и всегда плохой. Ему никто не 
верит, все сомневаются в том, что у него 
получится бросить, но ведь это реально, 
– говорит он. 

Касымбек Кайсенов призывает вовремя 
обращаться к специалистам. 

– Что нужно сказать наркозависимым? 
Загляните в себя, задумайтесь, какие цен-
ности, убеждения у вас были, и какие 
остались, полностью осознайте, что с вами 
произошло и только тогда можно что-то 
начать менять в своей жизни, – подытожил 
Касымбек Кайсенов.

Асель ТАШИБАЕВА

Редакция газеты «Вечерний Алматы» 
благодарит за информационное содей-
ствие реабилитационный центр «Асыл-
Рехаб» и лично заместителя директора 
Касымбека Кайсенова.
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Алматинские пенсионеры знают, 
как сохранить бодрость духа и быть 
инициативными эковолонтера-
ми. Своей активной гражданской 
позицией с «Вечёркой» поделилась 
журналист, горный гид и руково-
дитель клуба «Бодрячок» Галина 
Муленкова.

Данный клуб существует на про-
тяжении четырех лет, его члены 
не только поддерживают здоровый 
образ жизни, но и помогают сохра-
нить в чистоте горы. Как отмети-
ла Галина Муленкова, пригласить 
людей в клуб для нее не состави-
ло труда, достаточно было снять 
видео ролик и позвать граждан в 

Бодрячком!
Секрет долголетия скрывается в горах

В тихом уголке нашего города, 
где улицы укрыты зелеными дере-
вьями, ежедневно трудится неза-
метный герой – работник жилищ-
но-коммунального хозяйства Самат 
Сулейханов. 

Его утренний рейс начинает-
ся задолго до восхода солнца. На 
улице лишь первые лучи света, а он 
уже за рулем. Он проезжает мимо 
домов, останавливаясь у каждого 
двора. Несмотря на однообразие 
работы, его подход к делу всегда 
остается безупречным. Ведь, соби-
рая мусор, Самат Сулейханов не 
только очищает улицы, но и забо-
тится об экологии города. Хотя 
его труд часто остается незамечен-
ным, но в глазах Самата кроется 
гордость за свою профессию, упор-
ный труд и уверенность в том, что 
он каждый день меняет мегаполис 
к лучшему.

Самат Сулейханов – человек тру-
долюбивый, отзывчивый, весьма 
щепетильный в работе. Вот уже 30 
лет он трудится в сфере организа-
ции сбора и вывоза отходов.

Вырос я в многодетной семье. 
Отец работал завскладом, мама 
– бухгалтером. Жили на стан-
ции Копа Жамбылского района 
Алматинской области. Учился в 
школе-интернате № 5 Алматы. В 
1995 году, окончив Алматинский 
строительный колледж по специ-
альности «строитель, инженер-
технолог», я пришел в систему 
ЖКХ. Меня назначили масте-

Человек важной профессии
Самат Сулейханов – верный своему делу

возрасте 60+ приобщиться к актив-
ному образу жизни. 

– Мы каждую неделю проводим 
с пользой время в горах. Делаем 
зарядку на открытом воздухе, зани-
маемся скандинавской ходьбой, 
совершаем походы, а потом друж-
но пьем чай и общаемся за боль-
шим деревянным столом, такие 
стоят вдоль горных дорог и троп. 
Естественно, мы решили оказать 
поддержку нашему родному краю 
в сохранении природы. Активно 
помогаем работникам парка уби-
рать мусор в горах, – рассказала 
Галина Муленкова.

В рамках нашей профессии она 
побывала во многих националь-
ных парках мира, и полученный 
там опыт волонтеров (в частности, 
японский) теперь прививается в 
Казахстане. 

– Мы взяли на себя ответствен-
ность по проведению разъяснитель-
ной и просветительской работы 
среди посетителей гор. Говорим им, 
почему нельзя разжигать костры 
(это категорически запрещено), а 
для приготовления пищи лучше 
всего использовать газовые горел-
ки. Оставлять после себя мусор 
и ломать ветки деревьев, конеч-
но, тоже запрещено. Считаю, что, 
потребительское отношение чело-
века к природе необходимо иско-
ренять, ужесточать администра-
тивные требования к нарушите-
лям. Совместно с Управлением 
туризма в течение всего летнего 
периода занимались подготовкой 

«ирбисов». Это молодые алматин-
цы, которые прошли экопросвеще-
ние и также помогают сохранить 
наши горы от пожаров, а еще уби-
рают мусор, оставленный отдыха-
ющими. Возмутительно, но мно-
гие туристы в горах не обременяют 
себя тем, чтобы соблюдать чистоту, 
им трудно донести мусор до контей-
нера, который стоит всего в деся-
ти метрах от них. На днях за три 
часа прогулки по горным тропам 
мы собрали семь мешков мусора, – 
отметила она.

В клубе есть активные участ-
ники, которым за 85 лет, одна из 
них – опытный горный турист 
Ирина Ключук. Недавно в 
Международный день туризма 
участники клуба «Бодрячок» были 
отмечены памятными наградами за 

свою активную гражданскую пози-
цию. Кроме того, клуб был удо-
стоен награды за активное участие 
в акции «Отдых без экоследа», а 
несколько его представителей 
получили звания почетных волон-
теров. 

Помимо этого, в визит-центре 
Иле-Алатауского национального 
парка проводятся научные конфе-
ренции, встречи, общение с уче-
ными, приглашаются экологи и 
все те, кто небезразличен к при-
роде. Клуб «Бодрячок» проводит 
различные экскурсии по горным 
тропам, арт-объектам и водопа-
дам, показывая самые живопис-
ные места Иле-Алатауского нацио-
нального парка. 

Юлия КОН
Фото предоставлены клубом «Бодрячок»

ром участка Ауэзовского района 
Алматы. В сложные первые годы 
независимости работа была очень 
напряженная, мы трудились на 
старой технике, которая развали-
валась после очередного выезда, 
кадровых специалистов катастро-
фически не хватало. Работали сут-
ками, ведь от нас зависели не толь-
ко чистота и комфорт городских 
территорий, но и экологическое 
и санитарное состояние, – начал 
беседу Самат Сулейханов.

Отметим, что тогда герою пове-
ствования исполнилось всего 19 
лет, так что возмужание молодого 

работника шло параллельно со ста-
новлением страны. 

– С началом 2000-х годов ситу-
ация стала постепенно улучшать-
ся. С помощью акимата города 
начали обновлять автопарк, стали 
использовать новые технологии. 
Сегодня наш автопарк обновлен 
на 90%, появились новые специ-
алисты. Работать стало намного 
легче, большое внимание уделяем 
повышению квалификации наших 
специалистов, – продолжил герой 
повествования.

О своей работе Самат Сулейханов 
рассказывает весьма увлеченно. Он 
из тех людей, кто предан своей про-
фессии и у которых никогда не воз-
никает сомнения в правильности 
своего выбора. Они гордятся своей 
работой и убеждены, что она самая 
лучшая.

– Чистота территорий – состав-
ляющая экологии. В этом вопросе 
важна профессиональная организа-
ция вывоза твердых бытовых отхо-
дов. Ведь чистое окружающее про-
странство влияет на самочувствие 
людей, их расположение духа, и 
даже на настрой в делах. Наши 
работники трудятся без выходных. 
В праздники работа даже усилива-
ется, – говорит собеседник.

Отметим, что Самат Сулейханов 
никогда не задумывался о смене 
места работы.

– Мой наставник Женис 
Баймахамбетов всегда повторял: 
«Надо работать в одной органи-

зации, только тогда достигнешь 
мастерства и успехов в жизни», и я 
полностью с ним согласен. Нужно 
трудиться в одном коллективе, 
тогда будет и профессиональный 
рост, и достаток в семье, – отметил 
Самат Сулейханов.

Подтверждением верности дан-
ной позиции является карьерный 
рост нашего героя: начав с долж-
ности мастера участка, он сегодня 
трудится заместителем председате-
ля правления организации по про-
изводству.  

В семье Самата Сулейханова 
царят любовь и взаимопонимание. 
Супруга Раушан работает бухгал-
тером, сыновья обучаются в пре-
стижных вузах, дочь на отлично 
учится в школе. По выходным и 
праздникам вся семья собирает-
ся вместе: делятся сомнениями и 
успехами, обсуждают планы на 
будущее. Предпочитая активный 
отдых, часто выезжают на при-
роду. 

В беседе с ним мне припомнились 
слова Антуана де Сент Экзюпери: 
«Встал поутру, умылся, при-
вел себя в порядок – и сразу же 
приведи в порядок свою плане-
ту». Сотрудники жилищно-ком-
мунального хозяйства незаметно 
для окружающих изо дня в день 
выполняют это наставление вели-
кого писателя.

Рамилям АХМЕТОВА
Фото из личного архива  

Самата Сулейханова
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Сыдык Мухамеджанов (1924–
1991) – композитор-классик, 
народный артист СССР (1990), 
лауреат Государственной премии 
КазССР (1974) и имени Жамбыла 
(1953). 

Он родился в поселке 
Большой Родник Шетского рай-
она Джезказганской (ныне 
Карагандинской) области. В дет-
стве его семья переехала в село 
Мерке Джамбульской области, где 
он и закончил среднюю школу. 
Там же начал трудовую деятель-
ность, работая в школе детского 
дома, отделах культуры района 
и области. Создавал концерт-
ные группы, с которыми разъез-
жал по аулам, исполняя и свои 
авторские песни, среди которых 
известная песня-романс на слова 
Абая «Жарқ етпес қара көңілім не 
қылсада». Ее однажды услышал 
Мухтар Ауэзов и дал свою оценку: 
«Передайте этому молодому чело-
веку, что его романс конгениален 
стихам самого Абая». 

Сыдык Мухамеджанов любил 
лирику Абая и впоследствии 
написал более 20 песен-роман-
сов на слова великого просвети-
теля («Өзгеге көңілім тоярсың», 
«Ғашықтың тілі – тілсіз тіл» и др.), 
создал кантаты «Желсіз түнде 
жарық ай» (1972) и «Времена 
года» (1975) специально для хоро-
вой капеллы. Написал радиооперу 
«Абай и Айгерим» на основе своих 
20 романсов на стихи поэта. 

Композитор сумел найти выра-
зительные музыкальные средства, 
передающие взволнованные, про-
никновенные строки акына, их глу-
бокую философию и чувственную 
лирику.

Любовь к народному творчеству 
проявилась в детстве благодаря 
родителям, прекрасным певцам, 
игравшим на домбре и кобызе. 
В 1943 году талантливый юноша 
поступил в Алма-Атинское музы-
кальное училище, а затем окончил 
консерваторию им. Курмангазы по 
классу Евгения Брусиловского. 

Симфонический кюй «Родина 
радости» («Шаттық Отаны») был 
написан в 1952 году специально 
для оркестра народных инструмен-

тов имени Курмангазы и исполнен 
на IV Всемирном фестивале моло-
дежи и студентов в Бухаресте, где 
оркестр стал лауреатом, получив 
золотую медаль. Кюй написан по 
мотивам стихотворения Жамбыла 
Жабаева «Родина радости», в 
котором акын выражал восторг 
преображенной земле, где всюду 
кипела жизнь, а он сам помолодел 
в дни всенародного праздника: 
«Джигитом я стал, я иду и пою,//
Родине радости песню свою». 

Возвышенные строки акына о 
Родине композитор сумел пере-
дать и в кюе. Начинается он мед-
ленно и торжественно, предваряя 
жизнерадостную музыку, в кото-
рой и раздолье степей, и раз-
мах строительства новой жизни. 
Ликующий кюй, иллюстрирующий 
достижения Казахстана, патрио-
тический настрой трудящихся, 
был исполнен эмоционально и 
виртуозно в дни второй Декады 
казахского искусства в Москве 
(1958) под управлением Ш. Каж-
галиева. За симфонический кюй 
С. Мухамеджанов был удостоен 
Республиканской премии имени 
Жамбыла (1953), будучи студен-
том Алма-Атинской консервато-
рии.

Он написал несколько опер, пер-
вой была «Бекет» (1957) на герои-
ческую тему. С 1960-х годов во все 
жанры искусства врывается тема 
современности – образы предста-
вителей рабочего класса, колхоз-
ного строительства, промышлен-
ности, целины и др. В оперном 
искусстве Казахстана одним из 
первых на это откликнулся Сыдык 
Мухамеджанов, написавший лири-
ко-комическую оперу «Айсулу» 
о жизни колхозной молодежи. 
Премьера состоялась 30 апреля 
1964 года, в год 10-летнего юби-
лея освоения целины и 30-летия 
со дня основания ГАТОБ имени 
Абая. Режиссер-постановщик – 
народный артист К. Кенжетаев, 
либретто К. Шангитбаева, дири-
жер – народный артист Казахстана 
Ф. Мансуров. Ведущую роль 
Айсулу исполнили: нар. арт. СССР 
Р. Джа манова, нар. арт. КазССР 

Ш. Бейсекова, позже – талантли-
вая певица Алма Оспанова. 

В 1974 году, к 20-летию целины, 
была поставлена вторая редакция 
произведения. Это первая казахская 
комическая опера. В 2014 году, к 
90-летию композитора, прошла пре-
мьера в обновленной постановке, 
где главную партию спела народная 
артистка Майра Мухамедкызы. Это 
своеобразная экспериментальная 
опера, сюжет которой был «осов-
ременен», перенесен в наши дни. В 
честь 100-летия композитора опера 
в концертном исполнении была 
показана на его родине на сцене 
Карагандинского академического 
музыкального театра.

Опера «Жумбак-кыз» (1971) 
написана по мотивам поэмы С. Сей-
фуллина «Кокшетау», либретто 
автора и С. Сматаева. В основе 
сюжета – трагическая история 
пленной девушки-калмычки Назик, 
которая полюбила казахского баты-
ра, но была связана клятвой верно-
сти с другим человеком. Музыка 
пронизана легендарно-поэтичным 
настроем – запретная любовь и 
тема верности, отношение к при-
роде и родному краю. Лейтмотив 
сюжета символично отразила в 
декорациях и сценических костю-
мах театральный художник и актри-
са Г. Исмаилова. В частности, для 
увертюры и пролога она создала 
специальный живописный зана-
вес, символизирующий природу и 
легендарный сюжет. Высоко к небу 
поднялись знаменитые скалы «Ок 
жетпес» («Не достать стрелой») 
и «Жумбак тас» («Загадочный 
камень»), на их вершинах высятся 
фигуры батыра-юноши и девушки. 
Они тянутся друг к другу, но скалы 
не дают им соединиться. В оформ-
лении занавеса использованы два 
контрастных цвета – малиново-
красный и синий. Впервые на музы-
кальную сцену был выведен про-
тиворечивый образ хана Абылая, 
его образ создал народный артист 
Шора Умбеталиев. 

Опера «Ахан-серэ» (1982), 
написанная на либретто Г. Мусре-
пова, посвящена жизни и 
творчеству акына и компози-
тора. Это – очередная творче-

Композитор – 
«первопроходец»

100 лет Сыдыку Мухамеджанову

ская удача С. Мухамеджанова. 
Немалую долю творчества 

занимают хоровые произведе-
ния, созданные в содружестве с 
Государственной хоровой капел-
лой. Сыдык Мухамеджанов напи-
сал первую в казахской музыке 
ораторию «Голос веков» на стихи К. 
Шангитбаева. Это монументальное 
вокально-симфоническое произ-
ведение из восьми частей, раскры-
вающее исторические моменты в 
жизни казахского народа – события 
от прошлого к настоящему. В ней 
использованы кюй, терме, народ-
ная песня. Премьера состоялась 
в Казахской филармонии имени 
Жамбыла. Солистами выступили 
Р. Мусабекова, Б. До сым жанов. 
Она исполнялась и в Москве (1960). 
В 1969 году Мухамед жанов, един-
ственный из композиторов респу-
блики, был выдвинут на Ленинскую 
премию за ораторию «Голос веков».

Его творчество многожанрово – 
оперные, симфонические и хоровые 
произведения, концерт для голоса 
с оркестром, кюи, поэмы, скерцо, 
сонаты для камерного оркестра с 
солирующими инструментами, 
камерно-вокальные произведения, 
музыка к кинофильмам и спекта-
клям. 

Написал немало песен, попу-
лярных в народе и у певцов-
исполнителей, они повсеместно 
звучали по радио, телевидению 
и на концертах – лирические, 
шуточно-задорные, патриоти-
ческие («Тербеледі тың дала», 
«Қырманға кел, қалқатай» и др.). 

Композитор создавал циклы 

песен и для детей. Его современник 
Еркегали Рахмадиев подчеркивал: 
«Чудесны его задорные, искрящие-
ся оптимизмом песни. Сыдык – это 
уникум, это океан изумительных 
мелодий... Он бесподобный лирик». 

Дочь композитора музыковед 
Ляйля Мухамеджанова говорила: 
«С именем моего отца Сыдыка 
Мухамеджанова неразрывно свя-
зано слово «первопроходец». Он 
автор первой комической оперы 
«Айсулу», первой оратории «Голос 
веков», первого концерта для 
голоса с оркестром, а затем для 
домбры с оркестром и для кобыза 
с оркестром. Первым из казахстан-
ских композиторов в 1971 году 
он вывел на сцену мощный образ 
великого Абылай-хана...». 

В разные годы Сыдык Муха-
меджанов занимал руководящие 
должности: художественный 
руководитель Казахского радио  
(1950-е годы), председатель 
Комитета искусств Министерства 
культуры и Союза композиторов 
(1960–62), директор и художе-
ственный руководитель Казахской 
государственной филармонии 
имени Джамбула (1964–68), дирек-
тор ГАТОБ имени Абая (1969–72). 

Канафия Тельжанов написал 
«Портрет композитора С. Муха-
меджа нова» (1973). В Караганде 
установили именной знак на Аллее 
звезд (2022), а в Шетском районе 
Детская школа искусств носит его 
имя.

Фатима ОРАЗБЕКОВА, 
педагог-ветеран,  

член Союза журналистов РК

Международный казахско-турецкий университет 
имени Ахмеда Яссауи презентовал в мегаполисе 
новую книгу под названием «Туркестан в истори-
ко-литературных текстах». Издание объединило 
исследования ведущих ученых Казахстана, Турции, 
Узбекистана, Кыргызстана и Азербайджана. Книга 
охватывает темы, связанные с историческими собы-
тиями, литературным наследием и традициями, 
сформировавшими идентичность тюркских народов. 
Редакторами выступили профессоры Булент Байрам 
и Женгиз Томар.

– Для меня это не просто книга, а настоящая дань 
уважения наследию региона. Туркестан не только 
богат историей, но и служит символом единства 
и взаимодействия тюркских культур. Мы уверены, 
что эта работа поможет читателям глубже понять 
уникальность нашей общей культуры и вдохновит на 
дальнейшие исследования, – сказал Женгиз Томар.

Было отмечено, что Международный казахско-
турецкий университет на протяжении 30 лет активно 

Культурное наследие 
В Алматы презентовали книгу о Туркестане 

занимается публикацией различных проектов и книг, 
которые способствуют развитию науки и культуры. 

– Являясь активным центром, где собирают идеи и 
исследования, направленные на обогащение нашего 
общего наследия, мы будем и дальше продолжать 
работу по укреплению связей между тюркскими 
народами и исследованию широких культурных свя-
зей, – сказал директор Института евразийских иссле-
довании при МКТУ имени А. Яссауи Суат Бейлур.

Аружан ТОКТАМЫСОВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА
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Определились пары матчей плей-
офф четвертьфиналистов, где 
сыграют – «Атырау» с талдыкор-
ганским «Жетысу», «Тараз» против 
«Павлодара», «Буревестник» с коман-
дой «Жайык» и «Есиль СК» с хозяева-
ми площадки командой «Актобе».

Итак, алматинский «Буревестник» 
сыграет с командой из Уральска. 
Соперники – одинаковые по силе, поэ-
тому противостояние обещает быть 
тяжелым и напряженным. С другой 
стороны, под вывеской этих коллекти-
вов «прячется» дуэль двух тренеров – 
Игоря Никольченко и Виктора Козика, 
приводивших, соответственно, вверен-
ные им клубы – ВК «Павлодар» в 2023 
и ВК «Атырау» в 2022 годах к победам 
в двух последних финалах розыгрыша 
Кубка страны. Правда, победные для 
этих тренеров финалы приходились 
на домашние стены клубов. Теперь же 
от наставников ждут побед в Уральске 
и Алматы. Также должно быть инте-
ресно, если учесть, что по времени 
матч будет предпоследним среди чет-
вертьфиналов и состоится уже ближе 
к вечеру.

Отметим, что на групповой стадии в 
первой игре алматинцы в напряженной 

борьбе уступили команде «Тараз» в 
пяти партиях. Во второй игре они не 
смогли оказать достойного сопротив-
ления самой титулованной кубковой 
команде «Атырау», в третьей игре в 

четырех партиях взяли верх над петро-
павловским «Есиль СК».

Сегодня состоятся матчи плей-офф.

Бахыт АМАНОВ

Бронзовый призер Кубка стра-
ны «Алматинский легион» начал 
борьбу за медали чемпионата 
с третьей позиции в турнирной 
таблице. На сегодняшний день 
команда сыграла два сдвоен-
ных матча. Первая встреча про-
шла в столице против мест-
ной «Астаны». Отметим, что в 
дебютном матче команды устро-
или настоящие качели – то одна, 
то другая выходила вперед. Все 
же удача была на стороне хозя-
ев площадки, и они победили с 
минимальным счетом 77:74. 

Ко второй игре «легионеры» 
подошли без лидера команды 
Данила Севергина, который 
получил травму и был вынужден 
пропустить встречу. Несмотря 
на это, алматинцы начали игру 
активно и первыми открыли счет. 
До большого перерыва команды 
играли с переменным успехом. В 
перерыве наставник алматинцев 
Яков Фокин подкорректировал 

игру, и «легионеры» начала ухо-
дить в отрыв. В последней чет-
верти столичные игроки сокра-
тили разрыв и вернули интригу 
на площадку, но гости довели 
матч до заслуженной победы со 
счетом 86:90.

Вторые сдвоенные игры 
«Алматинский легион» также 
провел в гостях, на этот раз 
в Павлодаре против команды 
Ertis.

В этих встречах южане решили 
не откладывать в долгий ящик 
вопрос о победителе и сразу же 
приступили к делу. Гости побе-
дили в трех таймах и только во 
второй четверти сыграли вничью 
– счет в матче 89:68 в пользу 
алматинцев. Вторая игра полу-
чилась повторением первой, где 
гости также продолжали доми-
нировать на площадке. Вторая 
четверть закончилась вничью, 
кстати с таким же счетом, как и 
в первой игре – 17:17, а в завер-

шающей хозяевам удалось выйти 
вперед на три очка, что все равно 
не спало их от поражения. Счет 
82:69 в пользу «легионеров».

После трех побед и одного 

поражения алматинский кол-
лектив расположился на второй 
строчке турнирной таблицы.

Следующие сдвоенные игры у 
«Алматинского легиона» состо-

ятся в мегаполисе 26 октября 
в СК CHAMP1ON против лиде-
ра чемпионата – команды 
«Каспий».

Павел ВОЛОДИН

Большие 
амбиции

Именно так начал рассказывать о планах 
клуба «Кайрат Футзал» его президент 

Кайрат Оразбеков на предсезонной 
пресс-конференции

– В этом сезоне «Кайрат» будет играть домашние 
матчи в Алматы на стадионе Sadu arena вместимостью 
1000 человек. Плей-офф команда планирует провести 
во Дворце спорта имени Балуана Шолака. Игрок сбор-
ной Казахстана Арнольд Кнауб остается в команде, 
хотя ранее о его подписании сообщала «Астана». 
После ухода многолетнего лидера Лео Игиты новым 
капитаном команды стал Биржан Оразов, вице-капита-
ном – Эдсон. В ближайшие пару месяцев будет создана 
женская команда «Кайрата», у нее большие амбиции 
– победа в Лиге чемпионов, – рассказал руководитель 
клуба.

Смена домашнего стадиона вполне объяснима, ведь 
в предыдущие сезоны самый титулованный клуб 
страны принимал гостей в спортивном комплексе 
«Нур-Аман», вмещающий гораздо меньше зрителей. 
Да и локация сооружения вызывала трудности с логи-
стикой. 

На мероприятии также были представлены новички 
клуба – Лукас Отанья, Ерасыл Шарапиденов, Алишер 
Сарсенбаев, Данил Карпюк, Жулио Занотто. О том, что 
казахстанец Арнольд Кнауб останется в команде, стало 
известно после его успешного выступления за сбор-
ную на чемпионате мира в Узбекистане. Там он наколо-
тил пять мячей, став лучшим бомбардиром сборной. В 
новый сезон «Кайрат» вступает с капитаном Биржаном 
Оразовым, универсальный игрок заслужил носить 
повязку лидера команды. 

– Для меня большая честь, что мне доверили капи-
танскую повязку. Это огромная ответственность и я 
готов сделать все возможное, чтобы вместе с коман-
дой достичь новых высот, – сказал футболист.

Футзальные высоты, надо отметить, покорять алма-
тинской команде предстоит немало, причем в разных 
турнирах. Во внутреннем первенстве сегодня они 
поборются за Суперкубок страны с клубом «Семей». 
Затем с 22 по 27 октября в родных стенах будут экза-
меновать в основном раунде Лиги чемпионов УЕФА 
португальскую «Бенфику», венгерский «Халадаш» и 
соотечественников из ФК «Семей». Далее – матчи 
Кубка страны и длинный марафон под названием регу-
лярный чемпионат республики, где нужно отвоевывать 
чемпионский трон. Поэтому у «Кайрата Футзал» впе-
реди вновь насыщенный сезон и главные задачи в нем 
акцентированы на успешном выступлении в нацио-
нальном первенстве и Еврокубке.

Мадияр ЖАМПЕИСОВ

Соревнования серии, которые пройдут на Almaty Arena – 
первые для мегаполиса, хотя для Казахстана это уже пятый 
турнир под эгидой ATP. Отметим, что ATP 250 в нашей 
стране из раза в раз проходит на высоком уровне, и неуди-
вительно, что организаторам и на этот раз удалось собрать 
сильный состав. В основной сетке выступят четыре игрока 
из топ-30 – Фрэнсис Тиафо (17), Себастьян Корда (19), 
Алехандро Табило (23), Карен Хачанов (25). На корт также 
выйдут Томас Махач (33), прошлогодний чемпион АТР 250 
Astana Open Адриан Маннарино (53), экс-девятая ракетка 
мира итальянец Фабио Фоньини и другие. К сожалению, 
по состоянию здоровья и полученных травм на турнире не 
смогут выступить француз Артур Фис, итальянец Флавио 
Каболли и казахстанец Александр Бублик. Первая ракетка 
Казахстана специально отменил другой представительский 

турнир в пользу алматинского, однако получил травму, 
которая не позволит ему принять в нем участие. 

Тем временем в Алматы после серии турниров в Китае 
начали прибывать участники. Первыми новый тренировоч-
ный корт опробовали казахстанцы Михаил Кукушкин, про-
ведший в составе сборной Казахстана в Кубке Дэвиса 50 
матчей, а также Бейбит Жукаев, недавно дебютировавший 
за взрослую национальную сборную нашей страны. Скоро 
это сделают и другие отечественные мастера ракетки в 
лице Тимофея Скатова, алматинца Дениса Евсеева, Амира 
Амирханова, Александра Шевченко. На церемонии открытия 
соревнований выступит всемирно известный казахстанский 
певец Димаш Кудайберген. 

Турнир пройдет с 13 по 20 октября.
Талгат ДАНИЯРОВ

Поехали!
Стартовал 33-й чемпионат Казахстана по баскетболу 

среди мужских команд национальной лиги

Звёзды на корте
Теннисисты из топ-30 мирового рейтинга, а также звезда сцены Димаш Кудайберген станут 

главными лицами турнира серии ATP 250 Almaty Open

Поход за кубком
В Актобе завершилась групповая стадия финального раунда розыгрыша Кубка РК-2024 

по волейболу
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Индивидуальный предприниматель «Иззабелла», БИН 920909400059, в 
лице директора Мирзаевой Иззабеллы сообщает о проведении общественно-
го обсуждения в форме опроса технического проекта «Строительства мага-
зина: по адресу: г. Алматы, Бостандыкский район, южная улица Байкадамова, 
западная улица Розыбакиева в соответствии со ст. 13 Закона РК «Об архитек-
турной, градостроительной и строительной деятельности в РК.

Дата, время, проведения общественного обсуждения: 
16 октября в 11.00 по адресу: г. Алматы, Бостандыкский район, южная 

улица Байкадамова, западная улица Розыбакиева.
Реквизиты и контактные данные инициатора намечаемой деятельности 

ИП «Иззабелла», БИН 920909400059, Республика Казахстан, г. Алматы, 
улица Тобольская, дом 16, +7 775 114 2210.

Реквизиты и контактные данные разработчика технического проекта: 
ТОО «GOST ARCHITECTS» БИН: 221040024506, Республика Казахстан,  
г. Алматы, Медеуский район, проспект Назарбаева 248, +7 747 892 8372.

Жеке кәсіпкер «Иззабелла», БСН 920909400059, директор Мирзаева 
Иззабелла. ҚР сәулет, қала құрылысы және құрылыс қызметі туралы 
«ҚР Заңының 13-бабына сәйкес «Алматы қаласы, Бостандық ауданы, 
Байқадамов оңтүстік көшесі, Розыбакиев батыс көшесі мекенжайы бой-
ынша: дүкен салу» техникалық жобасына сауалнама нысанында қоғамдық 
талқылау өткізілгені туралы хабарлайды.
Қоғамдық талқылауды өткізу күні, уақыты: 
16 қазан, сағат 11.00-де Алматы қаласы, Бостандық ауданы, Байқадамов 

оңтүстік көшесі, Розыбакиев батыс көшесі.
«Иззабелла» ЖК жоспарланған қызмет бастамашысының реквизиттері 

мен байланыс деректері, БСН 920909400059, Қазақстан Республикасы, 
Алматы қ., Тобольская көшесі, 16-үй, +7 775 114 2210.

Техникалық жобаны әзірлеушінің реквизиттері мен байланыс деректері: 
«GOST ARCHITECTS» ЖШС БСН: 221040024506, Қазақстан Республикасы, 
Алматы қ., Медеу ауданы, Назарбаев даңғылы, 248, +7 747 892 83 72.

Памяти Абдиевой Айны Курманкуловны
3 октября 2024 года на 57-м году жизни скоропостижно скон-

чалась Абдиева Айна Курманкуловна – директор школы-гимназии  
№ 27.

В своей многогранной деятельности Айна Курманкуловна стреми-
лась помогать людям. Ее отличали высочайшая эрудиция и подлин-
ный профессионализм, порядочность и честность.

В нашей памяти Айна Курманкуловна навсегда останется светлым, 
добрым, необычайно талантливым человеком.

Выражаем соболезнования родным и близким Айны 
Курманкуловны.

Руководство Управления образования г. Алматы

Уважаемые читатели!
В газету «Вечерний Алматы» вы можете подать 

объявления об открытии дел о наследстве, закрытии 
ИП/ТОО, утере документов, розыске,  

а также опубликовать поздравления, некрологи, 
соболезнования и прочее.

На все вопросы вам ответят в редакции по телефону:  
8 (727) 293-08-12, 8 (727) 293-08-25.

Звонить можно в будние дни с 9:00 до 18:00

Редакция газеты приглашает  
к сотрудничеству журналистов, пишущих на политические  

и экономические темы. 
Язык – русский. Работа в офисе.  

Оклад на уровне среднерыночного. 
По всем вопросам обращаться по тел. 293 05 89.
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газеты «Вечерний Алматы» 
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Уважаемые рекламодатели!
Наши читатели – Ваша целевая аудитория!

PR-статьи

Отчеты о деятельности 
организации

Информацию о вакансиях

В газете «Вечерний Алматы» вы можете разместить:

Официальные письма

Прочие материалы

Модульную рекламу

О преимуществах рекламы в газете вам известно!

О размещении данной информации подробнее вам ответят  
в рекламном отделе редакции по телефонам:

8 (727) 293-08-12, 293-08-25.

Обучение, курсы профессий, специальностей, выдача сертификатов. 
Тел. 8 707 791 17 62, ул. Жибек жолы, 50.

65 500 65 509
(для индивидуальных  
подписчиков): 
на 1 месяц – 613,40 тенге
на 3 месяца – 1 840,20 тенге
на 6 месяцев – 3 680,40 тенге
на 12 месяцев – 7 360,80 тенге

(для предприятий  
и организаций):
на 1 месяц – 1 315,62 (город), 803,40 (село) тенге
на 3 месяца – 3 946,86 (город), 2 410,20 (село) тенге
на 6 месяцев – 7 893,72 (город), 4 820,40 (село) тенге
на 12 месяцев – 15 787,44 (город), 9 640,80 (село) тенге

55 500
(льготная – для участников ВОВ, пенсионеров, 
инвалидов и многодетных семей):
на 1 месяц – 393,40 тенге
на 3 месяца – 1 180,20 тенге
на 6 месяцев – 2 360,40 тенге
на 12 месяцев – 4 720,80 тенге

Оформить подписку можно в любом отделении Алматинского почтамта АО «Казпочта», ТОО «Агентство «Евразия Пресс».
Телефоны для справок: 8 (727) 293-08-12, 293-08-25

Уважаемые читатели!
Рады сообщить, что оформить подписку на печатную версию «Вечерний Алматы» теперь можно онлайн, воспользовавшись сайтом 

или мобильным приложением Post.kz. В строке быстрого поиска можно найти газету «Вечерний Алматы» и оформить на нее подписку.  
Для оформления Вам необходимо указать количество комплектов, срок подписки и произвести оплату банковской картой любого банка. 

Подписные индексы и стоимость подписки идентичны с подпиской на печатную версию «Вечерний Алматы». 
Доставка газеты будет осуществляться по вашему адресу, указанному при оформлении на Post.kz. Сервис доступен 24/7.

Стоимость подписки на 2025 год по индексам:

Главная газета самого крупного мегаполиса Казахстана – это всегда уникальная, достоверная 
и актуальная информация о нашем городе и Алматинской агломерации. 

Подписавшись на нас, вы узнаете все об Алматы и окрестностях, получите пошаговые 
инструкции по решению бытовых проблем и деловых вопросов, будете в курсе актуальных 
трендов моды, искусства, кино и шоу-бизнеса южной столицы Казахстана.

Стартовала подписная кампания на газету «Вечерний Алматы» на 2025 год
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ГОРОСКОП C 14 ПО 20 ОКТЯБРЯ

ОВЕН
21.03–19.04

ТЕЛЕЦ
20.04–20.05

БЛИЗНЕЦЫ
21.05–21.06

РАК
22.06–22.07

ЛЕВ
23.07–22.08

ДЕВА
23.08–22.09

Планы на будущее становятся реальностью. Эта неделя 
готовит события, которые в полной мере развернутся на 
следующей. Займитесь подготовкой, закупкой материалов, 
а если это лечение, то консультациями у специалистов. Не 
ускоряйте события. 

ВЕСЫ
23.09–23.10

СКОРПИОН
24.10–22.11

СТРЕЛЕЦ
23.11–21.12

КОЗЕРОГ
22.12–20.01

ВОДОЛЕЙ
21.01–18.02

РЫБЫ
19.02–20.03

Венера с Марсом помогут получить то, чего вы хотите, и ваши 
успехи не вызовут зависти. В романтических отношениях это 
может быть момент сближения. Не стесняйтесь настаивать на 
том, в чем уверены, и не опаздывайте на распределение задач 
и должностей. 

В начале недели держите в уме дело в целом, а детали 
доработаете позже. Особенно это касается договоренностей 
и работы в паре с кем-то. Ждите значимых разговоров о 
жизни, надежде и справедливости. Утешайте, но не крити-
куйте, даже если знаете больше.

Небольшие детали дадут вам огромную отдачу на этой неде-
ле. В деловой жизни Марс в Раке добавит вам инициативы и 
желания добиваться большего. Сражайтесь за свои интересы и 
делайте реальные вещи. В личной жизни ничего не принимайте 
как должное. 

Тема этой недели – поездки и получение нужной информа-
ции. Многое зависит от вашей готовности быть открытыми и 
оптимистичными. Начало и конец недели особенно подходят 
для этих целей, когда вы точно будете знать, когда и что 
сказать, чтобы донести идеи.

Финансовые вопросы будут в центре внимания. Это лучшее 
время, чтобы позаботиться о своих потребностях, ресурсах и 
безопасности. Для каждого это значит что-то свое, нужно не 
только говорить о том, чего вы хотите, но делать все от вас 
зависящее. 

Связи и контакты играют определяющую роль в появлении 
новых возможностей. В этом плане особенно выделяются 
начало и конец недели, когда общение будет непринужденным 
и полезным одновременно. Это благоприятный период и для 
личной жизни.

На этой неделе тенденции благоприятны, особенно если вы 
ощущаете взаимность, интерес и находитесь в хорошей физи-
ческой форме. Но контролируйте стремление навязать кому-то 
свою волю. В выходные не ищите подвоха – радуйтесь воца-
рившемуся покою и сюрпризам. 

Неделя удачная для расширения уже начатых дел, но не для 
риска. Когда Луна идет по Козерогу, вам всегда нужно произ-
водить финансовые расчеты и дисциплинировать себя в рас-
ходах. В это время легче решиться на диету, нагрузки и любые 
другие ограничения.

Атмосфера событий будет ясная, но Сатурн наложит свою 
тяжелую руку, добавляя обязанностей. Не будет похвалы про-
сто так, для этого придется потрудиться. В общении сохранить 
отношения важнее, чем доказать правоту. Будьте человечнее.

Слаженные действия удвоят успех, но не навязывайте партнеру 
разговор, который не складывается сам по себе. В середине 
недели физическая работа и отстраненность от лишних кон-
тактов приветствуются. Призовите себя к дисциплине, чтобы 
получить результат. 

Будьте общительными и пожинайте плоды долгой дружбы. 
Благодаря Венере и Марсу в водных знаках отношения стано-
вятся еще более глубокими и прочными. На Луне в Козероге 
контакты становятся деловыми и немного черствыми. Это не 
время искать объятия. 

Известной мастерице, много 
лет назад объединившей 
вокруг себя десятки еди-

номышленников, исполнилось 
70 лет. В честь этого значимого 
события художник и рукодельни-
ца сделала подарок алматинцам и 
гостям города. В Государственном 
музее искусств имени Кастеева 
открылась экспозиция Айжан 
Беккуловой под названием «ЖЗЛ» 
(«Жизнь замечательных людей»). 
Поздравить мастера с этим заме-
чательным событием пришли 
многочисленные коллеги, ученики 
и ценители работ мастеров декора-
тивно-прикладного искусства.

Дело мастера 
Председатель Союза ремесленников РК Айжан Беккулова 

представила свои работы на юбилейной выставке

туют, спрашивают твое мнение и 
сами делятся своими мыслями, 
– говорит Айжан Беккулова.

В экспозиции представлено 
более ста работ, демонстрирую-
щих разные грани таланта масте-
ра, это и ткачество, и войлоко-
валяние, и создание авторских 
кукол. В зале можно увидеть 
самые разные изделия и у каждо-
го из них своя история. Конечно, 
в первую очередь это гобеле-
ны, которыми известна Айжан 
Беккулова, тканые картины, как 
всегда, вызывают восхищение. 

На выставке представлены и 
другие работы, которые показы-
вают, что фантазия искусницы 
не знает границ. Особенно при-
влекают внимание такие ориги-
нальные работы, как статуэтки 
«Тазы» и «Колесницы», и прежде 
всего потому, что выполнены они 
из очень оригинального материа-
ла. Компонентами для них стали 
части старой швейной машинки.

– Конечно, в первую очередь я 
мастер по войлоку и гобеленам, 
но мне всегда было интересно 
поработать и с другими матери-

алами, особенно с металлом, – 
рассказывает Айжан Беккулова. 
– Так вот, однажды в багажнике 
одного автомобиля, просто про-
ходя мимо, я увидела старую 
швейную машинку. Мне сразу 
пришли два образа – колесница 
и силуэт собаки породы тазы. 
Так в итоге и появились эти две 
работы.  

Украшением вернисажа «ЖЗЛ» 
стал модельный показ. Мане-
кенщицы демонстрировали одеж-
ду, созданную руками Айжан 
Беккуловой. 

– Это уже третья персональ-
ная выставка известного масте-
ра декоративно-прикладного 
искусства. Экспозиция «ЖЗЛ» 
– результат накопленного опыта, 
знакомства с культурами разных 
стран, многолетних размышле-
ний о специфике художественных 
проявлений различных техноло-
гий, бесед и диалогов с творче-
скими людьми, – говорит куратор 
выставки Анжелика Акилбекова. 
– Выставленные работы пред-
ставляют Айжан Беккулову как 
талантливого художника, выра-

ботавшего свой собственный 
неповторимый авторский стиль, 
опирающийся на генетическое 
чувствование национального 
культурного кода и обогащенно-
го ритмами, формами, знаками, 
образами сегодняшнего времени.

Персональная юбилейная 
выставка мастерицы будет рабо-
тать до 5 ноября.

Елена СОКОЛОВА
Фото предоставлены 

Государственным музеем 
искусств имени КАСТЕЕВА

– Название выставки неслучай-
но. Я посвящаю ее тем, кто на 
протяжении всех этих лет были 
рядом, поддерживали меня. Мне 
всегда везло на встречи с особен-
ными людьми, именно они игра-
ют определяющую роль в твоем 
отношении к миру и собственной 
жизни. Именно люди удивляют, 
вдохновляют, восхищают, меняют 
мироощущение. Они учат и сове-
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